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El presidente Nicolás Maduro recibió ayer 
en el Palacio de Miraflores al canciller de 
la República Islámica de Irán, Yavad Zarif, 
con quien conversó sobre la situación in-

ternacional, las medidas de uno y otro país 
para combatir la Covid-19, la cooperación 
contra las agresiones y el fortalecimiento 
del intercambio bilateral. Foto. Prensa Presidencial pág. 4

Una relación de 70 años que se estrecha más en Revolución 

Venezuela e Irán ratifican alianza para enfrentar
medidas unilaterales de EEUU contra sus pueblos

= 30.477.952,80     Euro       622.811,81    Yuan       79.889,79    Lira      62.595,34   Rublo       6.839,34    Dólar       527.480,30=            
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El ministro Ildemaro Villarroel 

informó que se asignaron unidades 

habitacionales en seis estados y títulos 

de tierra en cuatro

T/ Deivis Benítez
F/ Cortesía
Caracas

E
l Gobierno Nacional, por medio 
de la Gran Misión Vivienda Ve-
nezuela (GMVV), ha construido 

más de 291.000 unidades habitaciona-
les en el estado Miranda, informó el 
alcalde del municipio Independencia, 
Wilmer Salazar.

La información la aportó durante la 
entrega de 17 viviendas en el urbanis-
mo Independencia de la localidad ho-
mónima, donde están proyectadas 96 
unidades.

Para este año, la entidad mirandi-
na tiene una meta de construcción de 

44.038 viviendas, de las cuales, están 
en ejecución 16.935.

Por su parte, el ministro del Poder 
Popular para Hábitat y Vivienda, Il-
demaro Villarroel, apuntó que con 

esta entrega la GMVV ha asignado 
3.247.265 hogares y  1.090.900 títulos 
de tierras.

Estimó que para el próximo año 
se terminen de construir y entre-

gar las casas planif icadas en el 
urbanismo Independencia.

A las 17 familias se les entrega-
ron las l laves de sus viviendas, así 
como el t ítulo de propiedad.

Vi l la r roel in for mó que el  jue -
ves se adjud ica ron v iv iendas en 
seis estados y t ítu los de t ier ra en 
cuat ro.

T/ AVN
Caracas

El Tratado de Armisticio y 
de Regularización de la 

Guerra fue discutido por el 
sector estudiantil y el ministe-
rio de Educación con motivo de 
celebrarse los 200 años de este 
documento histórico, informó 
el ministro Aristóbulo Istúriz.

En una videoconferencia, 
estudiantes del país se reunie-
ron para debatir sobre la fir-
ma del tratado, que se efectuó 
en el estado Trujillo.

La actividad fue desarrollada 
en el Museo La Cuadra de Bolí-
var, en Caracas, y participaron 

el viceministro de Comunida-
des Educativas y Unión con el 
Pueblo, Jorge Pérez, y los estu-
diantes voceros de la Organiza-
ción Estudiantil Bolivariana.

El ministro Istúriz manifes-
tó: “A partir de hoy iniciamos 
una ruta hasta el bicentenario 
de Carabobo y vamos a profun-
dizar cada uno los sentimien-
tos patrios y los conocimien-
tos. Les pido la colaboración a 
todos los docentes en el área de 
sociales y a los maestros”.

El viceministro Jorge Pérez 
detalló que el fin es debatir con 
los estudiantes el hecho histó-
rico y el documento firmado 
por el Libertador.

Entregaron el título de tierras número 1.090.900

 

T/ Redacción CO-AVN
Caracas

Un total de 141 connacionales 
(138 adultos y tres niños) 

llegaron al territorio falconiano 
por el aeropuerto Josefa Camejo 
de Los Taques en vuelo huma-

nitario procedentes de la isla de 
Aruba.

La información la suministró 
el secretario general de gobier-
no, Henry Hernández, quien in-
dicó en rueda de prensa que el 
arribo formó parte del esfuerzo 
de la Cancillería de la Repúbli-

ca Bolivariana de Venezuela, 
la Gobernación y el consulado 
venezolano en Aruba.

Sostuvo que es el tercer vuelo 
de repatriación realizado des-
de esta isla de las Antillas, de 
donde llegaron venezolanos de 
la región zuliana, central y de 
la entidad, los cuales cumplie-
ron con todos los protocolos de 
bioseguridad implementados 
por la Secretaría de Salud re-
gional.

Explicó que a la llegada se 
les aplicaron las pruebas de 
despistaje de Covid-19, aun 
cuando antes de abordar el 
avión ya les habían aplicado 
una prueba molecular como 
requisito del viaje.

Uno de los repatriados, Pedro 
Requena, expresó: “Hasta aho-
ra me han tratado excelente, 
muy agradecido con el gobierno 
regional. Confieso que no me 
esperaba esto, que nos fueran a 
recibir así. Espero que sigan así 
con los demás que están afuera. 
Estuve en Aruba ocho meses en 
malas condiciones, pero ya es-
toy en mi patria”.

Ayer se inició la entrega del bono con-
tra la guerra económica del Sistema Pa-
tria correspondiente al mes de noviem-
bre, anunció el sistema en su cuenta en 
Twitter.

El bono enviado por el presidente Ni-
colás Maduro Moros será asignado des-
de el 5 de noviembre, a menos de una 
semana de la asignación del Bono 7+7, 
enviado por el Ejecutivo Nacional.

También comenzó la entrega por el 
mencionado sistema del bono 100% 
Escolaridad del mes de noviembre, des-
tinado a incentivar la inclusión de niños 
en el sistema educativo.

Tercer vuelo realizado por la pandemia

Arriban a Falcón 141 venezolanos  
procedentes de la isla de Aruba

En el Museo La Cuadra de Bolívar en Caracas

Estudiantes debaten Tratado de Armisticio  

y de Regularización de la Guerra
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Las actividades en las que participaron 

los diplomáticos sirvieron para 

revisar la amplia agenda bilateral, 

intercambiar información sobre la 

lucha contra la Covid-19 y cómo 

enfrentar las medidas unilaterales 

impuestas por Estados Unidos  

T/ Redacción CO
F/ Luis Franco
Caracas

E
l ministro del Poder Popular para 
Relaciones Exteriores, Jorge 
Arreaza, y el vicepresidente sec-

torial de Planificación, Ricardo Menén-
dez, se reunieron con el canciller de la 
República Islámica de Irán, Mohammad 
Javad Zarif, para revisar la agenda de 
cooperación que mantienen Venezuela y 
el país asiático en sectores estratégicos.  

En la Casa Amarilla Antonio José de 
Sucre, e el canciller venezolano detalló 
a los medios de comunicación que en la 
reunión analizaron los planes de coordi-
nación en materia política multilateral, 
económica, comercial, energética, finan-
ciera y militar.

Indicó que estos convenios se fortale-
cerán, especialmente “en este momen-
to histórico cuando se ve amenazado el 
derecho de nuestros pueblos a ser libres, 
independientes, diversos, a construir sus 
modelos originales a partir de una rela-
ción de respeto”.

De acuerdo con Arreaza, el pueblo ve-
nezolano siente más que agradecimiento 
por el pueblo y el Gobierno de Irán: sien-
te amor por la solidaridad y coraje que 
han demostrado al apoyar a la nación 
suramericana en momentos de asedio y 
dificultad, como también en su oportuni-
dad lo hizo el comandante Hugo Chávez 
con la nación persa.

 El canciller precisó que la relación en-
tre Venezuela e Irán trasciende las alian-
zas, pues “es una hermandad, sobre todo 
cuando se comparten valores antiimpe-
rialistas de independencia, soberanía 
y del derecho de nuestros pueblos a ser 
libres y felices”.

Ambos diplomáticos tuvieron una 
agenda apretada durante la jornada del 
jueves, que incluyó la participación en la 
conferencia Venezuela e Irán en la defen-
sa del mundo por hacer, organizada por 
el Instituto Samuel Robinson, además 
de un encuentro de Zarif con la vicepre-
sidenta ejecutiva de la República, Delcy 
Rodríguez.

PUEBLOS EN RESISTENCIA
Por su parte, el ministro de Relaciones 

Exteriores de Irán, Javad Zarif, confir-
mó la  hermandad entre las naciones y 

expresó: “Nos sentimos en Venezuela 
como en nuestra segunda casa. Este sen-
timiento de hermandad y de amistad en-
tre nuestros pueblos es por la lucha que 
los dos países estamos librando contra el 
imperialismo”.

En un balance de la reunión bilateral 
con los representantes del Gobierno Bo-
livariano, el ministro Javad Zarif detalló 
que decidieron fortalecer y avanzar en la 
cooperación tecnológica y científica para 
la lucha contra el Covid-19, y también en 
los sectores automotriz, maquinarias 
agrícolas, comercial. Y sobre la materia 
de defensa afirmó que seguirá su curso 
porque ambos países “legalmente tienen 
derecho a desarrollar la cooperación en 
este campo”.

En su intervención, Zarif realizó un 
breve análisis de la geopolítica interna-
cional, y   recalcó que la injerencia y la 
intervención de Estados Unidos en los 
asuntos internos de otros países nunca 
ha sido por el bien ni por los intereses de 
las naciones afectadas. “El Gobierno de 
los Estados Unidos tiene una larga tra-
yectoria de injerencia en otros países so-
lamente por sus beneficios”, expresó.

El diplomático considera que el Esta-
dos Unidos debe cambiar su actitud, el 
lenguaje de amenazas, presiones y san-
ciones contra los pueblos de Venezuela y 
Irán, de no hacerlo aseguró que solo en-
contrarán resistencia. “Nosotros nunca 

nos vamos a rendir ante estas sanciones 
y presiones, sino que vamos a colaborar 
y cooperar con los países que respeten y 
cumplan con la Carta de la Organización 
de las Naciones Unidas para poder anu-
lar estas sanciones”, indicó.

POR LA DEFENSA  
DEL MUNDO POR HACER  

“Los Estados Unidos,  aprovechándose 
de estar en la vanguardia de los proce-
sos de independencia de nuestra Améri-
ca, decidieron que a este continente no 
entrará nunca una potencia extracon-
tinental. El comandante Hugo Chávez 
identificó en Irán una relación potencial 
de beneficio compartido para ambos pue-
blos”, destacó el canciller de Venezuela a 
su homólogo iraní durante su exposición 
en la conferencia Venezuela e Irán en la 
defensa del mundo por hacer.

Resaltó que el comandante Hugo 
Chávez estableció nexos, con su visión 
diversificada de las relaciones interna-
cionales, con una política exterior libre, 
autónoma, con Irán.

Aseveró que el clímax de las relaciones 
Venezuela-Irán ocurre en un momento 
histórico, en el que la nación de origen 
persa ha apoyado a la nación surameri-
cana en los momentos difíciles como con-
secuencia del bloqueo estadounidense.

“Hoy Estados unidos parece destinado 
por la providencia para plagar a la Amé-

rica de miseria en nombre de la libertad. 
El país norteamericano siempre ha que-
rido dominar a los pueblos por sus viles 
intereses políticos y económicos”, pun-
tualizó.

En el podio, Zarif recordó que Estados 
Unidos ha invadido y saqueado al Medio 
Oriente mediante un sistema de terro-
rismo.  Al respecto, indicó: “Los Estados 
Unidos gasta 600 mil millones de dólares 
en armas, con el fin de establecer su he-
gemonía a través de la fuerza militar y 
así evitar el cambio del orden global”.

Sostuvo que Estados Unidos aterroriza 
a los pueblos de Irán, Venezuela, Cuba, 
China, Rusia, Siria para generar un 
cambio político “empleando el terroris-
mo como medida desesperada de aque-
llos que sienten amenazado su poder”. 
“Si Estados Unidos decide cambiar su 
enfoque del mundo entonces tendremos 
un mundo mejor. El Gobierno norteame-
ricano y el mundo industrializado están 
atemorizados por el surgimiento de nue-
vas potencias y por eso recurren al terro-
rismo contra el pueblo iraní y venezola-
no”, advirtió.

La vicepresidenta ejecutiva de la Re-
pública de Venezuela, Delcy Rodríguez, 
sostuvo el jueves una importante re-
unión de trabajo con el canciller de la 
República Islámica de Irán, Mohammad 
Javad Zarif, con el objetivo de seguir 
fortaleciendo las relaciones estratégicas 
de cooperación y solidaridad del más 
alto nivel, consolidadas en los últimos 
años frente al férreo bloqueo impuesto 
por el Gobierno de Estados Unidos con-
tra ambas naciones.

Los representantes de Venezuela e 
Irán abordaron el avance de los proyec-
tos de cooperación integral que mantie-
nen ambos países, además de dialogar 
sobre los desarrollos científicos de Irán 
en torno al coronavirus y la experiencia 
compartida de afrontar ilegales medi-
das coercitivas unilaterales por parte de 
Estados Unidos como agresor común.

A principios de agosto de este año, 
Venezuela e Irán celebraron el 70° ani-
versario del establecimiento de sus re-
laciones diplomáticas.

El presidente Nicolás Maduro, median-
te un comunicado con fecha 9 de agos-
to, resaltó que a lo largo de estas siete 
décadas ambos países “han construido 
una fructífera relación bilateral, que se 
ha visto fortalecida por la resistencia 
patriótica en defensa de la soberanía de 
ambos pueblos, forjando un vínculo de 
hermandad inquebrantable”.

Durante encuentro de cancilleres
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El ministro Freddy Ñáñez, señaló  

que el debate nacional debe poner  

en la palestra pública las propuestas, 

la oferta electoral de  candidatos  

y candidatas y el mensaje que tienen 

para el país

T/ Redacción CO
F/ Minci
Caracas

E
l vicepresidente de Comunica-
ción, Cultura y Turismo, Freddy 
Ñáñez, instaló ayer  una mesa téc-

nica  para asegurar la cobertura  equili-
brada de la campaña electoral en medios 
públicos y privados.

En una reunión con representantes 
medios de comunicación públicos y pri-
vados del país para dar a conocer cómo 
se hará la cobertura de la campaña elec-
toral y de las elecciones parlamentarias 
del próximo 6 de diciembre, el también 
ministro de la Comunicación y la Infor-
mación insistió en el fortalecimiento de 
las alianzas entre el Sistema de Medios 
Públicos y privados para lograr una co-
operación desinteresada, pero a la vez 
enfocada en el interés colectivo, que es 
la vida democrática.

En Venezolana de Televisión, el mi-
nistro Ñáñez anunció que el día de hoy 
se recibieron de directores de medios 

públicos y privados propuestas muy in-
teresantes, y se pudo conocer el trabajo 
técnico que están desarrollando para 
cubrir el proceso electoral.

Explicó que también se dieron a cono-
cer las bondades de la Ley Antibloqueo a 
los medios de comunicación y la indus-
tria del entretenimiento. Estacó que este 
instrumento jurídico en el año 2021 va a 
ser provechoso en términos de parrillas 
y las ofertas de programas de los medios 
de comunicación.

Con respecto al debate nacional para 
el que se ha convocado a los partidos po-
líticos, anunciado el  4 de noviembre por 
el presidente Nicolás Maduro, destacó: 
“Es un debate donde queremos poner 
en la palestra pública las propuestas, la 
oferta electoral de cada uno de los candi-
datos y candidatas y el mensaje que tie-

nen para decirle al país, en esta carrera 
por la Asamblea Nacional, va a ser muy 
provechoso y que va a colaborar con este 
clima electoral”.

Añadió que este debate nacional se 
pueda producir en cada uno de los cana-
les de televisión y se puede replicar en 
cada una de las pantallas, lo cual dará el 
realce que se requiere para el nuevo Par-
lamento Nacional, que hace cinco años 
se desdibujó, se desvirtuó.

“Una AN donde se debata la plurali-
dad política del país, donde se construya 
leyes que son herramientas para resol-
ver problemas concretos, cotidianos y 
donde además se conoce la pluralidad de 
pensamientos que hay en nuestra demo-
cracia”, acotó.

Sobre lo que concierne a la campaña 
electoral, el ministro recalcó que esta se 

desarrolla bajo las estrictas medidas de 
bioseguridad.  

Aseguró que los medios de comunica-
ción tienen un papel protagónico en la 
vida democrática  de un país, y a la vez 
juegan un papel estelarmente protagó-
nico cuando se trata de convocatorias a 
elecciones.  

Manifestó que esta reunión con los di-
rectivos de los medios de comunicación 
públicos y privados, sobre todo del ámbi-
to televisivo, fue muy cordial y fructífe-
ra, y les agradeció porque han sido acto-
res definitivos en la lucha para mitigar 
la Covid-19.

Asimismo, detalló que evaluó  la cam-
paña para la prevención de la Covid-19 
y la transmisión de los datos que día a 
día la Comisión Presidencial emite y se 
constató su eficacia, por lo que reiteró 
su reconocimiento y su gratitud por su 
colaboración.

“Esto nos sirvió un poco para mirar 
desde arriba las cosas que somos ca-
paces de hacer en conjunto por el bien 
del país en el caso de la Covid-19, y lo 
que tenemos por delante que es una 
elección extraordinaria en nuestro 
país, extraordinaria porque se da en el 
contexto de una pandemia mundial, y 
también porque corresponde constitu-
cionalmente la convocatoria para re-
novar una institución tan importante 
para la vida pública como lo es el Par-
lamento Nacional”.

T/ Minci
F/ Prensa Presidencial
Caracas

El Presidente de la República Boliva-
riana de Venezuela, Nicolás Maduro 

Moros, sostuvo el jueves un encuentro 
con el canciller de la República Islámi-
ca de Irán, Mohammad Javad Zarif, en 
el que revisaron la amplia agenda de 
cooperación que mantienen en sectores 
estratégicos y acordaron seguir profun-
dizando las relaciones de hermandad al 
más alto nivel.

En el Complejo Cultural La Casona 
Aquiles Nazoa, en Caracas, el Jefe del 
Estado dio la bienvenida al ilustre visi-
tante, que llegó a Venezuela en una gira 
oficial que lo llevará hasta Bolivia, donde 
asistirá a la asunción del presidente elec-
to Luis Arce, quien fuera exministro del 
mandatario Evo Morales y que triunfó 
de forma avasalladora ante las eleccio-

nes que pretendieron ser manipuladas 
por la dictadura de Janine Áñez.

Estuvieron  presentes miem-
bros del Gabinete Ejecutivo, de -

legación of icial y personal diplo -
mático de la Embajada de Irán en 
la República Bol ivariana de Ve-
nezuela. 

Las relaciones diplomáticas entre Ve-
nezuela e Irán se establecieron oficial-
mente el 9 de agosto de 1950, y se mantu-
vieron en el contexto de la Organización 
de Países Exportadores de Petróleo 
(OPEP), de la que ambos países son fun-
dadores.

Durante el Gobierno del comandante 
Chávez se revitalizaron los lazos de co-
operación y complementariedad. En la 
gestión del presidente Maduro y debido 
a las llamadas “sanciones” de Estados 
Unidos, las relaciones bilaterales se es-
terecharon aún más.

En tiempos de la Revolución Boliva-
riana, la nación persa desafió los ata-
ques de Estados Unidos con la venta y 
envío de combustible a Venezuela. De tal 
forma, el encuentro en Caracas impulsa 
el desarrollo de un mundo multicéntrico 
y pluripolar sin dominación imperial y 
con respeto a la autodeterminación de 
los pueblos.

La comitiva del canciller de la Repú-
blica Islámica de Irán la integran el em-
bajador de la República Islámica de Irán 
en Venezuela, Hojattollah Soltani, el jefe 
del despacho del ministro de Asuntos 
Exteriores, Mahdi Hamzehei, y el di-
rector general de América, Reza Nazar 
Ahary, entre otros.

Se reunieron en Caracas

Presidente Maduro reafirma lazos de hermandad con Irán 
durante encuentro con canciller Mohammad Javad Zarif

En medios públicos y privados
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“Las miradas de todos los 

países y de los poderes 

fácticos del mundo están 

puestos sobre Venezuela”, 

aseguró el primer 

vicepresidente del Partido 

Socialista Unido de Venezuela, 

Diosdado Cabello

T/ Leida Medina Ferrer
F/ Con el Mazo Dando
Caracas

E
l primer Vicepresiden-
te del Partido Socialis-
ta Unido de Venezuela 

(PSUV), Diosdado Cabello, ase-
guró ayer que revolucionarios 
y revolucionarias seguirán lu-
chando a pesar de los ataques 
del imperialismo y sus aliados, 
porque “nosotros no nos vamos 
a rendir jamás, sabemos luchar 
hasta vencer”. 

Así lo expresó Cabello duran-
te los actos de Campaña Electo-
ral en los estados Cojedes y Zu-
lia de cara a las elecciones del 6 
de diciembre. Allí enfatizó que 
al Parlamento Nacional no se va 

a “guabinear”, sino a trabajar 
para el pueblo y darle la cara a  
sus necesidades.

En el acto, realizado en el 
Gimnasio José Miguel Panda-
res de San Carlos, municipio 
Ezequiel Zamora de Cojedes, 
Cabello estuvo acompañado por 
la gobernadora de la entidad, 
Margaud Godoy.

En su intervención, el diri-
gente destacó: “Las miradas de 

todos los países y de los poderes 
fácticos del mundo están pues-
tos sobre Venezuela”.

Sostuvo que debido a ese es-
crutinio mundial, los venezola-
nos tienen que dar un ejemplo de 
participación cívica durante las 
elecciones legislativas del 6 de 
diciembre y lograr una victoria 
contundente en favor de la Revo-
lución para evitar que la oposi-
ción deslegitime el proceso.

“Actualmente Venezuela es el 
centro de las miradas del mun-
do. La vista de todos los pode-
rosos, del imperialismo está 
puesta sobre nuestro país. Por 
eso han intentado de todo para 
intentar deslegitimar las elec-
ciones del próximo 6 de diciem-
bre”, aseguró.

También afirmó el GPP apro-
vechará el segundo simulacro 
electoral del  15 de noviembre 

para  practicar la moviliza-
ción del 6 de diciembre con 
motivo de las elecciones parla-
mentarias.

“Movernos como si fuese el 
día de las elecciones para corre-
gir los detalles. Ya nosotros en 
la auditoría que estamos hacien-
do de lo que ocurrió en el pasado 
simulacro, los correctivos los 
vamos a poner en práctica el 15 
(de noviembre), para que el 6 de 
diciembre no tengamos ningún 
tipo de novedad”, afirmó.

MÁS REVOLUCIÓN
Asimismo, durante el acto 

realizado en el estado Zulia, 
en el Estadio Luis Aparicio “El 
Grande”, donde también se ini-
ció la campaña electoral, Ca-
bello enfatizó: “Cada día que la 
derecha ataca, la izquierda res-
ponde con más revolución”.   

“La patria toda se resu-
me en Zulia. Qué honor estar 
acá, en un estado luchador, so-
bre el cual se ha ensañado la de-
recha venezolana para atacar, 
pero además un estado que con 
su gente le ha respondido cada 
día”, expresó.

Apuntó que “estar acá hoy co-
menzando la campaña de cara 
a las elecciones del 6 de diciem-
bre, unas elecciones de un alto 
contenido político e histórico, 
porque no hay otra tarea en el 
horizonte político que recupe-
rar la Asamblea Nacional. El 6 
de diciembre los vamos a sacar, 
el 6 de diciembre los vamos a sa-
car por ser vende patria”.

En la campaña electoral 

T/ L.M.F. 
F/ Con el Mazo Dando
Caracas

“El sistema electoral de Estados 
Unidos no sirve, es la cosa más 

arcaica del mundo, las elecciones pre-
sidenciales se han convertido en un 
gran bochorno, a escala mundial”, así 
lo aseveró  el primer vicepresidente del 
Partido Socialista Unido de Venezuela 
(PSUV), Diosdado Cabello, al referirse 
al hecho de que a más de 24 horas del cie-
rre de las votaciones las autoridades no 
han dado los resultados de los comicios.

La aseveración la hizo Cabello durante 
su programa Con el Mazo Dando, trans-
mitido por VTV, en el que señaló que no 
se entiende cómo siendo Estados Unidos 
una potencia mundial todavía no se dis-
pongan de los resultados de las elecciones 
presidenciales, y destacó que de todas ma-
neras los 130 millones de votos emitidos 
por los estadounidenses de nada servirán 
ya que los resultados están en manos de 
la Corte Suprema estadounidense.

NO MÁS TRAICIONES PARA EL PUEBLO
Por otra parte, Cabello recordó a los 

candidatos del GPP el mensaje del co-
mandante Hugo Chávez para aquellos 
que tienen responsabilidad de represen-
tación popular de estar siempre con el 
pueblo y por el pueblo.

“A usted nada lo obliga a que sea can-
didato a nada, por lo que cualquier res-
ponsabilidad que le de la Revolución no 

es obligada. Si usted no siente entregar-
se al pueblo, no se postule a alcalde o di-
putado, dele espacio a otro, está a tiempo 
de renunciar”, dijo.

Comentó que si algún candidato 
tiene en sus genes un punto de trai-
ción, que aproveche que es el mo-
mento de largarse. “No más Chris-
tofer Figuera, que esa sea el último 
capítulo de traición, que no haya 

más traidores al pueblo y a la Revo-
lución Bolivariana”.  

CUMPLIR LAS NORMAS 
DE BIOSEGURIDAD

Cabello hizo un llamado a los militan-
tes de la tolda roja y a los del Gran Polo 
Patriótico Simón Bolívar (Gppsb): “Ten-
gan cuidado con esos actos tan masivos 
donde pudieran romperse las normas de 
bioseguridad mínimas”.

Y enfatizó: “Hay que tener mucho res-
peto por eso, se los dice alguien que pasó 
por ahí. No se descuiden, no se expongan 
donde no tengan que exponerse. Si usted 
no se siente bien, no vaya a ninguna ac-
tividad, vaya al médico, es muy fácil en-
fermarse, difícil es curarse”.

INTERCAMBIO
DE EXPERIENCIAS 

El presidente de la ANC sostuvo ayer 
un encuentro con el embajador de la 
República de Cuba, Dagoberto Rodrí-
guez Barrera, para estrechar lazos de 
amistad y cooperación entre ambas 
naciones. 

El encuentro sirvió también para un 
intercambio entre el Partido Comunis-
ta de Cuba y el Partido Socialista Uni-
do de Venezuela.

En la reunión se abordaron varios  tó-
picos, entre ellos  la pandemia de Covid-
19, su prevención y cómo combatirla.

Elecciones presidenciales “son un bochorno” 

Diosdado Cabello: “Sistema electoral de Estados Unidos  
no sirve, es la cosa más arcaica del mundo”
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T/ L.M.F.
F/ Cortesía
Caracas

El Gran Polo Patriótico Si-
món Bolívar (Gppsb) conti-

núa a escala nacional en cam-
paña electoral para los comicios 
de la Asamblea Nacional (AN).  

Al respecto, dirigentes y mi-
litantes de las fuerzas revolu-
cionarias del estado Anzoáte-
gui comenzaron la campaña 
electoral en la plaza Bolívar de 
Barcelona, en acto que estuvo a 
cargo del vicepresidente de mo-
vilización y eventos del Partido 
Socialista Unido de Venezuela 
(PSUV), Víctor Clark, y la vice-
presidenta de Agitación y Pro-
paganda, Tania Díaz, que acom-
pañaron a los abanderados por 
el Gran Polo Patriótico (GPP) en 
las circunscripciones y lista en 
Anzoátegui.

El vicepresidente de Asuntos 
Municipales del PSUV y can-
didato por voto lista en la enti-

dad, Luis José Marcano, fue el 
encargado de presentar a los 
candidatos de la tolda roja para 
las elecciones de la Asamblea 
Nacional.

Marcano señaló que comen-
zó el huracán bolivariano para 
sacar a los apátridas del parla-
mento, a los que responsabilizó 
de pedir sanciones contra el 
país.

“El chavismo está movilizado 
y este 6 de diciembre dará una 
lección a quienes han golpeado 
al pueblo desde una Asamblea 
en desacato”, expresó el líder co-
munal en la región oriental.

 
CON RESPALDO DEL PUEBLO 

Por su parte, el vicepresiden-
te del  PSUV para los estados 
Sucre y Nueva Esparta, Edwin 
Rojas, en compañía de todos los 
candidatos del GPP de la región 
oriental, dio inicio a la campaña 
electoral.

En el Polideportivo Félix Lali-
to Velázquez de Cumaná, estado 

Sucre, Rojas instó a los equi-
pos municipales, parroquiales, 
Unidades de Batalla Bolívar 
Chávez (UBCH) y las Redes de 
Articulación y Acción Sociopo-
lítica (RAAS) a estar unidos y a 
llamar al pueblo a participar en 
las elecciones parlamentarias.

Asimismo, los candidatos re-
volucionarios destacaron que 
en medio de las dificultades la 
tolda roja vencerá en las elec-
ciones, ya que acompañados del 
pueblo sucrense se sumarán 
en una batalla histórica por la 
recuperación del poder para el 
pueblo.

El candidato por voto lista 
Gilberto Pinto hizo un llamado 
a los sucrenses a ejercer su de-
recho al voto en las próximas 
elecciones. “La participación es 
la victoria democrática para el 
rescate de la Asamblea Nacio-
nal (…) Nuestro pueblo está en 
la calle, hoy el GPP demostró 
que los candidatos tienen el res-
paldo del pueblo”, dijo.

RECORRIDOS CORTOS  
EN CARACAS

También en Caracas el GPP 
continúa la campaña electo-
ral con caravanas de trayec-
tos cortos como método de 
prevención de la Covid-19, así 
lo informó, la jefa de campaña 
electoral del GPP en Distrito 
Capital, Erika Farías, duran-
te el inicio de campaña por el 
circuito cinco.

En el Parque Naciones Uni-
das, en la parroquia El Paraí-
so, Farías explicó: “Arranca el 
despliegue casa por casa, con 

lo que hemos denominado Ca-
ravanata, en la que vamos a 
experimentar una caravana 
corta con encuentros en las co-
munidades, con sus dirigentes y 
vamos a recorrer así los barrios 
de Caracas para cuidarnos de la 
pandemia”.

En la actividad los candidatos 
por el circuito cinco, Albino José 
Bracho y Juan Carlos Alemán, 
resaltaron que lo más impor-
tante es recuperar los espacios 
del Parlamento para contribuir 
a la construcción de un país con 
la visión del venezolano.

Candidatos de la oposición han apoyado las medidas del CNE

 

De los 107 partidos que van 

a la contienda electoral del 

6 de diciembre, “solamente 

nueve pertenecen al Gran Polo 

Patriótico, todos los demás 

son partidos nacionales o 

regionales que pertenecen  

a la oposición”, aseguró  

el dirigente revolucionario

T/ Leida Medina Ferrer
F/ Cortesía
Caracas

L
as próximas elecciones 
parlamentarias se darán 
con un conjunto de ga-

rantías discutidas en la Mesa de 
Diálogo Nacional entre la oposi-
ción y el Gobierno Bolivariano, 
aseguró ayer el jefe del Coman-
do de Campaña Darío Vivas, 
Jorge Rodríguez.

En ese sentido, destacó que 
hay un marco de referencia 
sobre las garantías electora-
les, que fueron previamente 
discutidas por la oposición y 
el Gobierno Bolivariano en su 
momento en la Mesa de Diálo-

go de República Dominicana 
y después en Barbados. “Va-
mos a estas elecciones con la 
mayor cantidad posible de ga-
rantías electorales y de segu-
ridades de que será una par-
ticipación equitativa y justa 
para todos”, afirmó.

La aseveración la hizo Rodrí-
guez durante una entrevista 
concedida a Venevisión, en la 
que explicó que es completa-

mente falso que haya algún tipo 
de ventajismo por algún sec-
tor en particular en el proceso 
electoral, incluso resaltó que la 
gran mayoría de candidatos y 
candidatas pertenecen a la opo-
sición, pese a sus mismos secto-
res abstencionistas.

En ese sentido, precisó que 
de los 107 partidos que van a la 
contienda electoral del 6 de di-
ciembre, “solamente nueve per-

tenecen al Gran Polo Patriótico, 
todos los demás son partidos 
nacionales o regionales que per-
tenecen a la oposición”.

También sostuvo que el Conse-
jo Nacional Electoral (CNE)  ga-
rantiza a los electores todas las 
medidas de bioseguridad para 
evitar el contagio  de Covid-19. 
“Durante el simulacro electoral 
una de las mayores cosas que 
se probó fueron las medidas de 
bioseguridad, la distancia entre 
electores y la desinfección de las 
manos”, comentó.

OPOSICIÓN AGRESORA
Por otra parte, Rodríguez re-

saltó que la derecha venezolana 
junto al imperialismo desarro-
lla una evidente agresión contra 
el pueblo de Venezuela.

“La primera razón por la 
que debemos salir a votar por 
quien queramos votar es por-
que hay que quitarle a esta gen-
te (a la derecha) la excusa que 
tienen desde la directiva de la 
AN para seguir agrediendo al 
pueblo de Venezuela, porque si 
tú los paras, si tú los detienes, 
les va a costar teniendo una ex-
cusa absurda para continuar 
su agresión”.

Por esa razón, calificó como 
un fraude a esa oposición, “que 
intentaron destruir el país, que 
hicieron todo lo posible por 
agredir con una crueldad como 
nunca antes se había visto en la 
historia política de Venezuela, 
incluso contra las mismas per-
sonas que votan por ellos, por-
que a los pacientes diabéticos 
que ellos les negaron, por razo-
nes del bloqueo y las sanciones, 
el tratamiento de insulina no 
son todos chavistas, ahí seguro 
hay pacientes que pertenecen a 
la oposición”.

A su juicio, esos opositores 
piden sanciones con tanta li-
gereza porque sencillamente 
no las sufren, de lo contrario 
lo pensarían dos veces antes 
de solicitarlas y dejarían de in-
sistir en que no se le permita a 
Venezuela comprar alimentos y 
medicinas.

Asimismo, sostuvo que esa 
oposición ha negado el dinero 
robado de la Fundación Simón 
Bolívar a los niños con cáncer, 
a los pacientes renales y al pue-
blo que lo necesita, “para entre-
gárselo a Voluntad Popular, a 
Acción Democrática, a Primero 
Justicia y a Un Nuevo Tiempo, 
mediante un sistema de corrup-
ción gigantesca”.

“La verdad es que esa oposi-
ción extremista no participan 
en las elecciones, porque sabe 
que ya no goza del apoyo del 
pueblo de Venezuela, porque el 
pueblo no es masoquista y no va 
a votar por quien pide sanciones 
y bloqueos”, indicó Rodríguez. 

Recorren todas las comunidades

Avanza campaña electoral del GPP en Anzoátegui y Sucre
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Manifestó la necesidad  

de que la nueva AN organice  

una agenda productiva y eficaz, 

escuche los planteamiento  

de todos los sectores del país  

y ayude a resolver sus problemas

T/ Deivis Benítez-VTV
F/ Cortesía
Caracas

E
l candidato a la Asamblea Nacio-
nal y presidente del partido Solu-
ciones para Venezuela, Claudio 

Fermín, aseguró ayer que el parlamento 
que se instaló en el país hace cinco años 
dejó un mal recuerdo para todos los ve-
nezolanos. A su juicio, “no dio soluciones 
al país, sino que fue centro de hostilidad 
y confrontaciones”.

Así lo dio a conocer durante una en-
trevista en el programa 360, transmitido 
por Venezolana de Televisión, en el que 
dijo que la nueva Asamblea Nacional que 
se elija el 6 de diciembre será de transfor-
mación institucional.

“Vamos a transformar la Asamblea 
Nacional en una institución distinta, 
nueva. Esta AN que ya está entregan-
do su mandato, porque le quedan unas 
cuantas semanas, se eligió por cinco 
años, no por cinco años y ñapa”, dijo.

“Esa Asamblea Nacional no sancionó 
una sola ley, no presentó un solo acuer-
do, alguna aproximación. Esa AN se 
convirtió en una especie de sindicato 
de diputados, los únicos que hablaban 
y peleaban entre sí eran los diputados. 
Llegó un momento que armaron dos 
asambleas separadas, una de fulano y 
otra de mengano. ¿Y el pueblo? ¿Dónde 
estaban las cámaras de comercio, la 
Iglesia, la Federación Venezolana de 
Maestros, los médicos, los bomberos, 
los policías?”, se preguntó Fermín, que 
explicó que la dirigencia política que 
triunfó en 2015 nunca llamó a estos 
sectores del país para escucharlos y 
resolver sus problemas.

Colocó como ejemplo el caso de los 
pensionados que cobran salario míni-
mo y los trabajadores que son jubilados, 
que desde el siglo pasado solo obtienen el 
65% del salario. “Hay que legislar sobre 
esto”.

Fermín habló de la necesidad de que la 
nueva AN organice una agenda producti-
va y eficaz, para eliminar lo que llamó la 
“extraña agenda” del actual parlamento, 
que va a entregar su mandato caracteri-
zado por diferencias, “los cables pelados 
que tienen entre ellos… y no discuten los 
problemas de Venezuela”.

También explicó que la crisis en Vene-
zuela existe, e indicó que no es su inten-

ción responsabilizar a sectores específi-
cos o determinar las causas,  pero señaló 
que se necesita una toma de conciencia 
de “aquellos sectores que de manera per-
versa pretenden agravarla”.

“No se trata de tener una varita 
mágica, sino de conformar una AN 
que dé resultados, soluciones, y no 
que se repita una gallera y un ring 
de boxeo. Eso no le sirve a Venezuela”, 
consideró.

“Lo que yo aspiro a partir del 5 de ene-
ro es que sea el primer día de la nueva 
Asamblea, y además que sea una nueva 
verdadera AN en su conducta, donde la 
política sea respetada”.

ABSTENCIÓN Y ESTRATEGIA  
DEL PARALELISMO

Fermín precisó que su partido político 
en estas parlamentarias desarrolla una 
campaña constructiva para que sea de 
provecho, por eso repudió a los sectores 
opositores que llaman a la abstención 
mientras pretenden mantenerse como 
diputados de una AN que se venció sin 
ningún resultado.

“Es curioso, quienes expresan que ‘Ve-
nezuela no debe votar’ tienen una mane-
ra particular de pensar: dicen no voten, 
pero nosotros seguimos siendo diputa-
dos, no vote, pero nosotros seguimos ha-
blando por usted”, dijo.

Por el contrario, Claudio Fermín 
invitó a los venezolanos y venezola-
nas a votar el 6 de diciembre porque 
es su derecho y solo el elector vene-

zolano puede y debe decidir sobera-
namente quién lo representará en el 
parlamento nacional para que sea su 
voz potenciada en las soluciones de 
sus problemas.

“Hay quienes hablan de la ‘AN verda-
dera’, hay quienes están paseando con el 
presidente provisorio, un presidente que 
nadie eligió ni votó”, acotó, con especial 
énfasis.

Ese paralelismo, alertó, forma parte 
de una teoría conspirativa para quitar-
les valor a las instituciones. “Y ahora, de 
ñapa, hacen una consulta que no se sabe 
quién la organiza ni administra, no tiene 
fecha ni está establecida en la Constitu-
ción, y además no se sabe cuáles son las 
preguntas, no hay testigos ni mesas. Es 
todo un acto de piratería política para ir 
por un riel paralelo a la elección consti-
tucional que es el 6-D”

TRUMP ES EL MOTOR CRUEL DETRÁS  
DE LAS POLÍTICAS CRIMINALES

El dirigente político opositor se pro-
nunció además sobre las elecciones en 
Estados Unidos y la conducta que en es-
tos cuatro años ha tenido Donald Trump 
contra Venezuela.

“Trump ha dirigido y coordinado 
con otras potencias una política cri-
minal contra Venezuela. Me duele mu-
cho ver a venezolanos que simpatizan 
con Trump. ¡Es una locura! Él dirigió 
con otras potencias, diabólicamente, 
una política de bloqueo. El bloqueo fue 
diseñado para que no ingresara a Ve-

nezuela ni un dólar, fue un chantaje, 
una piedra para que nadie comprara 
petróleo venezolano”.

“Este señor Trump, que es el motor de 
esto, merece nuestro rechazo, pero los 
venezolanos debemos poner de nuestra 
parte. Nosotros protestamos el bloqueo, 
rechazamos esa puñalada contra el pue-
blo de Venezuela, pero no basta denun-
ciar el bloqueo, tenemos que cambiar de 
actitud… Ningún extremo va a ayudar, 
necesitamos una actitud venezolanista, 
pensando en Venezuela”.

Fermín destacó que quienes aplaudie-
ron esa política estaban apoyando el ob-
jetivo de que no entrara dinero al tesoro 
público, que el Gobierno Nacional per-
diera la capacidad de respuesta, secues-
traran o negaran recursos financieros 
para adquirir productos y bienes y que el 
mundo se viera amenazado si compraba 
nuestro petróleo, el principal producto 
de exportación.

Repudió a los políticos o sectores in-
teresados en promover el bloqueo, aun 
cuando hace gravísimo daño a todos 
los venezolanos, con el pretexto de que 
solo así aumentaría el descontento so-
cial para lograr una salida abrupta del 
Gobierno.

Finalmente, el político venezolano con-
sideró que el triunfo de cualquier candi-
dato en Estados Unidos es una incógnita. 
Pero “Trump tiene que darse cuenta de 
que fracasó con Venezuela, que ese daño 
que creó contra Venezuela no cambió el 
poder político en el país”.

El parlamento se eligió por cinco años, no tiene ñapa, dijo
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T/ Redacción CO
Caracas

Luis Mata, candidato a la 
Asamblea Nacional (AN) 

por el partido de oposición 
Unión y Progreso, considera 
necesario cambiar el sistema 
monetario y financiero del 
país, medida urgente para dar-
le un giro a la economía.

“Hay que cambiar la ley del 
sistema general de bancos, en-
tonces hay que hacer un cam-
bio, ese cambio ya lo hemos 

estudiado... Todo el entramado 
monetario financiero que exis-
te en Venezuela es absoluta-
mente anticuado”, expresó.

Durante entrevista ofrecida 
a Unión Radio el candidato ase-
guró que es necesario encon-
trar una salida política  “para 
cambiar lo que no funciona”, 
y asegura que las políticas ac-
tuales son equivocadas.

Según el también presiden-
te de la Academia Nacional de 
Ciencias Económicas y Socia-
les, “entre la unión de la econo-

mía y política, los que resuel-
ven son los políticos”. Por esta  
razón decidió lanzarse como 
diputado, y explicó que busca 
proponer “remedios alternati-
vos” para la economía venezo-
lana.

Entre esas propuesta Mata 
resaltó la banca de tercera ge-
neración, que “no cobra inte-
reses, no acumula créditos”, y 
que podría ser una opción para 
Venezuela, pero para eso deben 
cambiarse las leyes generales 
de los bancos en el país.

Para dinamizar la economía

 

En la reunión se abordó  

el pago de impuestos en el 

puerto, se solicitó un ajuste  

de créditos bancarios  

y se decidió dar prioridad a 

cuatro sectores: alimentación, 

turismo, construcción  

y comercio

TyF/ Min-Comercio 
Caracas

L
a ministra del Poder Po-
pular de Comercio Na-
cional, Eneida Laya, se 

reunió ayer  con representantes 

de la Cámara de Comercio del 
estado Zulia a fin de debatir pro-
puestas para el área comercial 
en esa región del país.

Aseguró que instalaron una 
mesa de trabajo a fin de anali-
zar propuestas para sectores 
económicos del Zulia. “Realiza-

mos una mesa de trabajo para 
escuchar varias propuestas 
que serán presentadas, iremos 
adecuando algunos aspectos a 
las semanas de flexibilización”, 
dijo Laya.

De igual manera explicó 
que también se van a revisar 
los códigos para mejorar la 
comercialización. “Estamos 
trabajando para esos hom-
bres y mujeres que creen en 
el país con el impulso de los 
sectores económicos, tam-
bién debemos impulsar algu-
nos productos con la marca lo 
Hecho en Venezuela”, indicó.

En la reunión se abordó el 
pago de impuestos en el puerto, 

se solicitó un ajuste de créditos 
bancarios para el sector comer-
cial y se decidió dar prioridad a 
los cuatro sectores más impor-
tantes para el estado: alimen-
tación, turismo, construcción y 
comercio.

De igual manera, se abor-
dó el tema del pago en mo-
neda extranjera, ya que los 
proveedores condicionan al 
sector agroalimentario los 
pagos. Asimismo, el del pago 
de los peajes, que afecta la 
distribución.

Zulia ha sido uno de los es-
tados con mayor incidencia de 
Covid-19 luego del contagio en 
el Mercado de las Pulgas, lo 
que afectó más el ingreso de los 
comercios.

“La intención es sumar es-
fuerzos para dinamizar la eco-
nomía regional. Cuenten los 
zulianos con el apoyo del Mi-
nisterio de Comercio Nacional”, 
finalizó Eneida Laya.

T/ L.A.Y.
F/ Corpoelec
Caracas

Las autoridades de la Corpo-
ración Eléctrica Nacional 

(Corpoelec) y del Ministerio del 
Poder Popular para la Energía 
Eléctrica iniciaron ayer el plan 
de inspecciones en la Planta 
Termoeléctrica India Urquía, 
ubicada en el municipio Paz 
Castillo del estado Miranda.

El vicepresidente de Obras 
Públicas y Servicios y titular 
del despacho ministerial, Nés-
tor Reverol, informó en su cuen-

ta de Instagram las actividades 
cumplidas.

“Durante la visita evaluamos 
el estatus de los proyectos de 
mejoramiento, así como los pro-
cesos de generación, distribu-
ción y transmisión para garan-
tizar el 100% de funcionamiento 
de estas instalaciones”, informó 
Reverol.

Estas inspecciones forman 
parte de las continuas jornadas 
de supervisión de las estacio-
nes, subestaciones y plantas no-
dales como parte del proceso de 
revisión profunda del Sistema 
Eléctrico Nacional.

La actividad la encabezó el ministro Néstor Reverol

Autoridades inspeccionan  
Planta Termoeléctrica India  
Urquía en Miranda

Luis Mata, llamó a conformar la banca de tercera generación

Candidato de Unión y Progreso a la AN 
propone cambio en sistema monetario

Disponible en la Sunacrip

En la plataforma VEX ya se pueden  
comprar bitcoins y petros con bolívares

T/ Redacción CO
Caracas

Venezuela Exchange, nueva 
casa de intercambio respal-

dada por la Superintendencia 
Nacional de Criptoactivos y Ac-
tividades Conexas (Sunacrip),  
ofrece operaciones rápidas, fá-
ciles y seguras con tecnología 
de última generación.

VEX está disponible en el por-
tal www.sunacrip.gob.ve donde 
podrás ingresar con tu usuario de 
PetroApp y realizar las transac-
ciones seguras libres de fraude.

En este sentido, las operacio-
nes están respaldadas por la 
Tesorería de Criptoactivos de 
Venezuela, ente que garantiza 
operaciones seguras sin ningún 
tipo de riesgos en el intercam-
bio de valor entre los usuarios 
registrados.

Asimismo, la nueva exchan-
ge dispone de cuatro módulos 
principales: Balance, Anuncios, 
Actividad y Ajustes. En Balance 
se reflejan todas las criptomone-
das que el usuario tiene en la bi-
lletera (BTC, LTC, DASH, PTR), 
adicionalmente un balance en 

bolívares y vista rápida de las 
últimas 10 actividades.

De esta manera, en el módulo 
Anuncios el usuario podrá vi-
sualizar los intercambios dispo-
nibles para la compra y venta de 
criptoactivos, además de crear 
sus propias ofertas.

Además, en el módulo Ajuste 
de Venezuela Exchange el usua-
rio registra las cuentas banca-
rias que serán utilizadas para 
realizar los retiros. Adicional-
mente, muestra la sección de 
perfil de usuario y validación 
de correo.        

Esta nueva plataforma de 
intercambio brinda a los usua-
rios un sistema robusto en las 
operaciones, y garantiza trans-
parencia y confiabilidad en las 
transacciones para proteger los 
ingresos de los venezolanos.
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T/ L.A.Y.
Caracas

La ministra del Poder Popu-
lar para Relaciones Interio-

res, Justicia y Paz, A/J Carmen 
Melendez, inspeccionó los espa-
cios del Foro Libertador donde 
próximamente se inaugurará 
un monumento para enaltecer 
el abrazo entre El Libertador Si-
món Bolívar y el general Pablo 

Morillo, cuando ratificaron el 
Tratado de Armisticio y Regu-
larización de la Guerra, en no-
viembre de 1820.

La información la dio a cono-
cer la ministra Meléndez en su 
cuenta en  Instagram @carmen-
tmelendezr,  junto a unas foto-
grafías donde está acompañada 
de la viceministra de Política 
Interior y Seguridad Jurídica, 
Alana Zuloaga.

Cabe resaltar que el 25 de no-
viembre de 1820, El Libertador 
Simón Bolívar y el General Pa-
blo Morillo, después de 10 años 
de guerra se reúnen en Santa 
Ana, estado Trujillo, para es-
tablecer diálogos de paz. En 
aquel encuentro se saludan con 
elocuente abrazo, saludan a los 
séquitos respectivos y recono-
cen el valor de los hombres que 
habían combatido. Lo que pa-

recía imposible asoma la alter-
nativa de un final deseado por 
ambas partes.  La inauguración 
de este monumento forma parte 

de las actividades programadas 
a propósito del bicentenario del 
Tratado Armisticio y Regulari-
zación de la Guerra.

Fiscal general, Tarek William Saab, sostuvo un encuentro con su par de la CPI , Fatou Bensouda

Aportó información sobre las 

consecuencias del bloqueo  

y las sanciones impuestas  

por el Gobierno  

de Estados Unidos 

T/ Luis Ángel  Yáñez
F/  Ministerio Público 
Caracas

“E
l compromiso del 
Estado venezolano 
y sus instituciones 

están al servicio de investigar, 
imputar, acusar y condenar, tal 
como lo ha realizado el Minis-
terio Público y los tribunales 
competentes, a los responsables 
de dichas violaciones a los dere-
chos humanos en el país”, des-

tacó el jueves el fiscal general 
de la República, Tarek William 
Saab, durante un encuentro con 
su par de la Corte Penal Interna-
cional (CPI), Fatou Bensouda.

De acuerdo con un mensaje pu-
blicado en su cuenta de  Twitter 
@TarekWiliamSaab, el fiscal, 
quien estuvo junto al defensor 
del pueblo, Alfredo Ruiz, apor-
taron detalles de los avances del 
sistema de justicia de Venezuela 
para sancionar violaciones de 
derechos humanos, por lo que 
la “CPI en este momento está en 
la fase preliminar para determi-
nar si en Venezuela se han dado 
casos que puedan ser de su com-
petencia y cómo ha sido la actua-
ción de la justicia venezolana”.

Asimismo, destacó que las 
investigaciones se basarán “en 

la colaboración entre las ofi-
cinas de ambas fiscalías para 
aportar información suficiente 
sobre la actuación de la justicia 
venezolana y las atribuciones 
exclusivamente complementa-
rias de la CPI a fin de reafirmar 
la potestad soberana del Estado 
venezolano para sancionar con 
base a lo establecido en nuestra 
Constitución los delitos contra 
los derechos humanos”.

Saab informó que, de igual for-
ma, se compartieron avances so-
bre la denuncia realizada por el 
Estado venezolano de las crimi-
nales consecuencias lesivas para 
los derechos humanos, debido a 
las numerosas medidas coerci-
tivas unilaterales impuestas en 
contra del pueblo venezolano por 
superpotencias mundiales.

Recuperan parte de las evidencias 

Cicpc esclareció tres homicidios ocurridos en Caracas, Guárico y Táchira

T/ Redacción CO
Caracas

El director del Cuerpo de 
Investigaciones Científi-

cas, Penales y Criminalísticas 
(Cicpc), comisario general Do-
uglas Rico, ofreció declaracio-
nes sobre la resolución de cua-
tro casos en una transmisión 
en vivo en Instagram, por las 
cuentas @Douglasricovzla y @
Prensacicpc.

Destacó el esclarecimiento del 
homicidio de José Miguel Yriar-
te Rodríguez (42), mecánico de 
profesión, ocurrido en la parro-
quia El Valle, en Caracas. Indicó 
que las investigaciones realiza-
das por funcionarios del Eje de 
Investigaciones de Homicidios 
Central permitieron conocer 
que la víctima fue asesinada en 
la vivienda de un amigo que le 

había dado hospedaje debido a 
que tenía problemas familiares. 

Detalló que Yriarte se encon-
traba en la vivienda cuando 
acudió Yarfrayan Gabriel Con-
treras Roa (20) y un hombre por 
identificar, que fueron sorpren-
didos por el hoy occiso.

Durante el interrogatorio a 
Contreras Roa este manifestó 
que el hijo del dueño de la resi-
dencia lo había contratado para 
que asesinara a su padre y a 
su madrastra con la finalidad 
de apoderarse de 2 mil dólares 
y prendas de valor. El día del 
crimen, el joven permitió que 
los criminales ingresaran a la 
residencia.

En relación al segundo caso, 
el comisario general informó 
sobre la captura de tres perso-
nas involucradas en el homici-
dio de las hermanas Inelda del 

Carmen (69) y Asleni Josefina 
(54) Bruguera Alvarado, ocurri-
do en el estado Guárico, luego de 
ser reportadas por sus familia-
res como  desaparecidas.

Pesquisas de la Delegación 
Municipal San Juan de Los Mo-
rros lograron la detención de 
José Gregorio Rodríguez Gas 
(42), apodado “Tarzán”, Kari-
na del Rosario Ojeda (44), alias 
la “Guyanesa Maquiavélica” y 
Yudith Teresa Castillo Nava-
rro (46), quienes planificaron 
apoderarse de la vivienda de 
las hermanas, ubicada en el 
sector Los Llanos, municipio 
Juan Germán Roscio Nieves 
del estado Guárico, así como 
de vehículos y demás pertenen-
cias. Ambas víctimas fueron 
estranguladas y trasladadas a 
la vivienda de una de las deteni-
das, donde las sepultaron en un 

depósito utilizando materiales 
de construcción.

Agregó que fueron recupe-
rados los celulares de las her-
manas y tres vehículos: Toyota 
Yaris, el cual habría sido tras-
pasado ilícitamente a nombre de 
Karina Ojeda, un Corolla Sedan 
y un Toyota Corolla, propiedad 
de las víctimas  que se encon-
traban en manos de los crimi-
nales, además de un Chevrolet 
Aveo y un Chevrolet Silverado, 
pertenecientes a los victimarios 
y utilizados para trasladar los 
cadáveres hacia donde fueron 
sepultadas.

También, el director del Ci-
cpc informó de la detención de 
Gerojender Iván Hernández 
Mijares (28), apodado “Cara-
cas”, tras comprobarse que 
está involucrado en el homi-
cidio de la enfermera Karla 

Vanessa Guerrero Suárez (35), 
ocurrido el pasado 18 de octu-
bre en el estado Táchira.

Las investigaciones realiza-
das por funcionarios del Eje de 
Investigaciones de Homicidios 
Táchira determinaron que la 
víctima y el victimario se ha-
brían conocido mediante redes 
sociales, donde intercambia-
ron números de teléfonos y pla-
nificaron un encuentro el día 
17 de octubre, en las cercanías 
de la residencia de la víctima. 
Se trasladaron a bordo de un 
Chevrolet Corsa, propiedad 
del sujeto, a un local del sector 
donde compartieron unas ho-
ras y luego fueron  a un hotel, 
donde se originó una discusión 
entre ambos, debido que este 
quería continuar el encuentro 
y la mujer se negaba.

El hombre optó por golpear 
salvajemente a Karla hasta 
causarle la muerte, trasladó el 
cuerpo hacia una zona boscosa, 
donde lo arrojó junto a su docu-
mentación y pertenencias.

En el bicentenario del Tratado de Armisticio y Regularización de la Guerra

Ministra Meléndez inspeccionó espacios del Foro  
Libertador para inauguración de próximo monumento
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Piden cambiar nombre de Diego de Losada a escuela del sector 

Proponen el nombre de 

José Vicente Ochoa, un 

revolucionario internacionalista 

nacido en esta comunidad

T/ Luis Ángel Yáñez
F/ Cortesía CSB
Caracas

E
l presidente de la Repú-
blica, Nicolás Maduro, 
ordenó que se inicie un 

proceso de descolonización de 
espacios públicos, el cual co-
menzó en la ciudad de Caracas 
con el cambio de nombre de la 
autopista Francisco Fajardo por 
Gran Cacique Guaicaipuro.

Este proceso de descoloniza-
ción de espacios públicos busca 
que los nombres de lugares o 
estatuas de colonizadores sean 
cambiados. 

El Jefe del Estado solicitó a los 
ministros de Cultura, Ernesto 
Villegas, de Educación, Aristó-
bulo Istúriz, y de Comunicación 
e Información, Freddy Ñáñez,  
que lleven a cabo el proceso de 
identificación y readecuación de 
estos espacios. 

En este sentido, vecinos y mo-
vimientos sociales de la Parro-
quia 23 de Enero proponen que 
una escuela de este popular sec-
tor de la capital cambie de nom-
bre, que es el de un genocida 
durante la conquista española, 
Diego de Losada, por el José Vi-
cente Ochoa, un revolucionario 
internacionalista nacido en esta 
comunidad.

La solicitud data de 2019, cuan-
do hicieron un llamado al mi-
nistro del Poder Popular para la 
Educación, Aristóbulo Istúriz, 
para que autorizará el cambio 
de nombre  de esta escuela ubi-

cada en el sector Monte Piedad 
de esta parroquia.

La razón por la que soli-
citaban el cambio es que la 
institución escolar “lleva el 
nombre del genocida, invasor 
y colonizador asesino Diego 
de Losada, lo que significa un 
oprobio a la memoria de nues-
tros caciques en su resisten-
cia ante la invasión española, 
así como a todos los venezola-
nos y latinoamericanos que 
reivindincan la lucha de re-

sistencia llevada adelante por 
los pueblos indígenas durante 
los años de colonización espa-
ñola. Aun más cuando Losada 
realizó un gran genocidio so-
bre esta tierra caribe a la que 
los españoles no les fue fácil 
conquistar e invadir”. 

El vocero de  la Coordinadora 
Simón Bolívar, Juan Contreras, 
explicó  la pertinencia del cam-
bio de nombre de la escuela, ubi-
cada en el municipio Libertador 
de Caracas, pues “vergonzosa-

mente lleva por nombre Diego 
de Losada, genocida despiadado 
de indígenas de nuestros pue-
blos originarios se le cambie el 
nombre por José Vicente Ochoa, 
en homenaje a un internaciona-
lista que creció, vivió y dio sus 
primeros pasos de lucha en el 
bloque 7 de nuestra combativa 
parroquia”.

Contreras explicó que José 
Vicente Ochoa murió en el año 
1987 en la lucha que se daba en 
Centroamérica, del lado del 

pueblo salvadoreño. Cursó estu-
dios en Rusia, en la Universidad 
Patricio Lumbumba, por lo que 
el 23 de Enero le quiere rendir 
homenaje a este revolucionario 
internacionalista cambiando el 
nombre de una escuela que lle-
va el epónimo de un genocida, 
asesino de indígenas y coloni-
zador, por el de nuestro José 
Vicente Ochoa quien nació y se 
crió a menos de 50 metros de 
la institución educativa antes 
mencionada.
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José Vicente Ochoa nació el  4 de no-
viembre de 1956 en Caracas. Su seu-

dónimo, “Fabricio”, lo eligió en honor a 
Fabricio Ojeda, periodista, diputado y 
activista venezolano que luchó contra 
la dictadura de Marcos Pérez Jiménez. 
Era hijo de Otilia Ochoa y Vicente Gar-
cía, quienes fueron férreos opositores a 
la dictadura de Marcos Pérez Jiménez. 
“Tico”, como cariñosamente le llama-
ban en el bloque 7 del 23 de Enero, formó 
su conciencia política en este lugar de 
resistencia popular y social junto a sus 
hermanas Soraya Ochoa, Grisel Ochoa 
y Héctor Ochoa.

Estudió educación básica en la Escue-
la Diego de Lozada y en el Liceo Anto-
nio Arraiz, del cual fue expulsado por 
“mala conducta”, pues organizó a los 
estudiantes para que se sumarán a pro-
testas desarrolladas en esa época para 
pedir transporte gratuito para estu-
diantes, mejoras en la infraestructura 
de  los liceos, bibliotecas y laboratorios  
equipados.

Mientras que el primer y segundo año 
de bachillerato lo hizo en el Liceo Luis  
Espelozín, el cuarto y quinto  año  de ba-
chillerato en el Liceo Fermín Toro. Tico 
le decía a su hermana Soraya que si no 
llegaba a casa a la 8:00 pm, llamaran a 
su tío Oswaldo para que lo buscaran en 
la cárcel, pues estaba consciente de las 
consecuencias de estar en la vanguar-
dia de las luchas estudiantiles.

Durante sus estudios de educación me-
dia se integró a la Liga Socialista, una 
organización política revolucionaria en 
la que militó junto a Jorge Rodríguez 
(padre). Posteriormente se incorporó al 
Partido Comunista de Venezuela (PCV), 
que le otorgó por su destacado liderazgo 
y compromiso con las luchas sociales  y 
políticas una beca para estudiar Histo-
ria en la Universidad Patricio Lumum-
ba en Moscú.

La práctica política de Vicentico estu-
vo marcada por una época de revolucio-
nes en América Latina, el triunfo de la 
Revolución Cubana el 1 de enero de 1959 
y de la Revolución Sandinista el 19 de ju-
lio de 1979. De igual manera la figura de 
Ernesto Che Guevara fue un ejemplo a 
seguir, que le convocaba la idea de crear 
dos, tres y muchos Vietnam.

Durante su estadía en la Unión Sovié-
tica profundizó sus ideales comunistas. 
Conoció y se identificó con las  luchas de 
otros pueblos oprimidos, asimismo, se  
destacó en los análisis, debates políticos 
y se integró a actividades de solidaridad 
con la  lucha del pueblo salvadoreño. En 
1978 inició una relación de pareja con  
Marisin Sandoya, madre de su primer 
hijo, que nació el 26 de julio de 1981 en 
Panamá, y al cual nombraron Ernesto 
en honor al Che Guevara.

Fabricio se integró en la URSS  a la es-
cuela  de oficiales en  el año 1980, junto 
a varios estudiantes salvadoreños mili-
tantes del Partido Comunista Salvado-
reño para prepararse militarmente con 
el fin de  incorporarse a la lucha armada 
en El Salvador. 

De esta forma, viajó a este  país en 1981 
para integrarse al frente de  combate e 
incorporarse a la lucha armada en los 
cerros de San Pedro, San Vicente. Fue 
instructor de la Escuela Che Guevara 
en Los Mangos.

Dentro de las estructuras del Frente 
Farabundo Martí  para la Liberación  
Nacional (FMLN) fue ascendido a capi-
tán  de las Fuerzas Armadas de Libe-
ración (FAL) en marzo del año 1983. En 
junio de 1981, en una invasión-guinda 
del ejército, sufrió una herida leve en 
la sien, ya que la bala pegó en sus ante-
ojos, mientras que una segunda herida 
la recibe en los glúteos. Posteriormente, 
la Comandancia de las FAL decide en-
viarlo a Venezuela, en su trayecto pasa  

por  Nicaragua, donde conoce a Dinorah 
Aguiñada, hija del dirigente comunista 
y político Rafael Aguiñada Carranza.

El 17 de julio de 1984  nacen en Ca-
racas sus hijas morochas Xitlaly e Itz-
chel Ochoa, cuyos nombres de origen 
náhuatl significan “estrella” y “luna”, 
respectivamente, y que  al igual  que  su  
padre  vivieron  sus  primeros  años en 
la parroquia 23 de Enero. Posteriormen-
te, luego de vivir en el exilio en Nicara-
gua y tras la firma de los Acuerdos de 
Paz, se radican en El Salvador junto a su 
madre, donde hicieron sus estudios y se 
integran al FMLN.

Durante 1984-1986 Fabricio se incor-
pora a las luchas del movimiento boli-
variano en su país natal; en donde com-
partió la experiencia desarrollada en 
El Salvador. A inicios de  1987 regresa 
a El Salvador durante la guerra  civil, 
que duró 12 años, en la que se contabi-
lizan más de 70.000 muertos y miles de 
desaparecidos. Entre los años 1987 y 
1988 continuaron los violentos combates 
entre la guerrilla y la Fuerza Armada. 
Ambos ejércitos tenían capacidad de  
ataque, sin  que ninguno pudiera rom-
per el equilibrio militar, pese a  que en 
1987 la Fuerza  Armada recibió la mayor 
ayuda económica y militar de Estados 
Unidos.

 Fue en este mismo año cuando  por 
primera vez representantes guberna-

mentales y de la guerrilla comenzaron a 
expresar  su voluntad  de  buscar  la  paz 
e iniciar un proceso de negociación que 
se concretó en 1992.

El 8 de marzo de 1988 Fabricio cayó en  
un operativo de la Fuerza Armada en La 
Montañona, Chalatenango. Tras varios 
intentos de búsqueda sus restos no han 
sido encontrados hasta la fecha. Su ma-
dre, Otilia, anheló encontrarlo hasta su 
muerte el 19 de abril de 2017. Su nombre 
se encuentra en distintos   monumentos 
como un reconocimiento y homenaje 
a internacionalistas que ofrendaron 
sus vidas en El Salvador. Entre ellos 
se encuentra el memorial ubicado en 
la escuela de cuadros del FMLN en los 
Planes  de Renderos, así como una placa 
colocada en la Montañona, Chalatenan-
go, y en Guazapa, entre otros.

Fabricio Ochoa, conocido por “El Cha-
mo” en El Salvador era amante de la lec-
tura y de la música de Alí Primera. Se-
gún relatan sus compañeros, tenía una 
mezcla marcada de militar y caribeño: 
un hombre muy exigente con su tropa, 
pero a la vez detallista y cariñoso. Hacía 
ejercicio constante para estar en forma  
y listo para cualquier batalla. Escucha-
ba y analizaba asiduamente las noticias 
para opinar sobre el contexto nacional e 
internacional.

Ochoa se identificó con la lucha sal-
vadoreña y la hizo propia. En su lucha 
consolidó lazos de amistad con el pueblo 
salvadoreño y con internacionalistas  
que al igual que él aportaron a cambios 
profundos para cosechar la paz y la de-
mocracia en El Salvador.

Fabricio Ochoa, “El  Chamo”, fue leal 
a sus convicciones hasta su muerte. Su 
vida y su obra nos hacen una invita-
ción  que se resume en un fragmento de 
la carta que elChe escribió a sus hijos: 
“Sobre todo, sean capaces de sentir en lo  
más hondo cualquier injusticia cometi-
da contra cualquiera en cualquier parte 
del mundo. Es la cualidad más linda de 
un revolucionario”.

Fabricio Ochoa ofrendó su vida en la guerra civil de El Salvador

“José Vicente Ochoa es un 
parroquiano que ha sido par-
te del legado internacionalis-
ta que nos dejaron nuestros 
libertadores, es el mismo in-
ternacionalismo de Simón 

Bolívar y de Francisco de Mi-
randa. En el 23 de Enero no le 
rendimos homenaje a asesinos 
de indígenas ni colonizadores, 
al contrario estamos por el 
rescate de la memoria históri-

ca de lucha de revolucionarios 
como José Vicente Ochoa y 
queremos que este 23 de Enero 
se haga el cambio de epónimo 
a nuestra escuela ubicada 
en Monte Piedad”, enfatizo 

Contreras de la Coordinadora 
Simón Bolívar.

“El llamado y exigencia que 
ahora se repite con fuerza, es 
a todo aquel que le indigne que 
se le rinda tributo en nuestra 

parroquia a las caras de la 
invasión española a nuestro 
territorio, que no dude en su-
marse a esta campaña por las 
redes sociales y por todos los 
medios”, dijo.
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En el caso de Brasil, la situación con 

las bandas paramilitares, que además 

de cumplir actividades criminales 

ejercen funciones de coerción política, 

no es tan difundido como lo que ha 

ocurrido y ocurre en Colombia,  

no obstante es una realidad vigente  

en un país gobernado autoritariamente

T/ Chevige Gonzalez Marcó
F/ Archivo CO
Caracas

N
o es nuevo en Brasil el funciona-
miento de organizaciones crimi-
nales que han sustituido el papel 

del Estado en muchas favelas (barriadas 
populares) y localidades del país. Se 
trata de un fenómeno que ha sido per-
sistente durante varias décadas. Lo que 
se ha acentuado cada vez más durante 
el Gobierno de Jair Bolsonaro es que 
estas bandas paramilitares, también 
llamadas “milicias” por la prensa local, 
se han convertido en un instrumento de 
coerción política en contra del pueblo 
brasileño. 

El pasado año, el consorcio mediático 
O’Globo señalaba que las bandas para-
militares funcionaban en al menos 12 es-
tados del país, contrario a la creencia de 
que solo estaban focalizadas en la ciudad 
de Río de Janeiro. 

En 2019 varias de las piezas del rompe-
cabezas empezaron a cuadrar luego de la 
detención del oficial retirado de la poli-
cía federal Joao Batista Firmo Ferreira, 
quien a su vez es tío de Michelle Bolsona-
ro, la esposa de Jair Bolsonaro.

Con respecto a Flavio Bolsonaro, hijo 
del Mandatario y actualmente imputado 
por corrupción por la Fiscalía brasileña, 
también hay indicios que lo relacionan 
con las bandas paramilitares y además 
con su utilización con fines económicos.  
Según investigaciones realizadas en Bra-
sil, Flavio tenía vinculaciones e incluso 
rendido dos homenajes al excapitán de la 
Policía Militar de Río de Janeiro Adria-
no Magalhães da Nóbrega, uno de las 
cabecillas de las “milicias” asesinado a 
comienzos de año.

A pesar de que la actuación de las 
bandas paramilitares en las barriadas 
brasileñas no ha tenido tanta difusión 
como las actividades de los parami-
litares en Colombia, es una realidad 
latente y tal como en la nación neogra-
nadina, en Brasil estos grupos también 
poseen ramificaciones dentro de la poli-
cía federal y la policía militar del gigante 
suramericano. 

Similar a lo que acontece en Colombia, 
los paramilitares también están involu-
crados en el negocio con el narcotráfico y 
han actuado como grupos de exterminio 
para apoderarse del control del mercado 
de estupefacientes en barriadas y cárce-

les del país. Son el “adversario” creado 
para el control de otras organizaciones 
criminales menos vinculadas al poder 
del Estado, como el famoso Comando 
Vermelho, la red gigante de crimen or-
ganizado que funciona a lo largo y ancho 
del inmenso país. 

BOLSONARO, EL MITIFICADOR  
DE LA VIOLENCIA

Durante su campaña electoral Bol-
sonaro llegó al extremo (su hábitat 
natural) de ofrecer “inmunidad” a los 
policías que matasen a presuntos delin-
cuentes durante su servicio. También es 
partidario de una conducta ajena a los 
Estados latinoamericanos de liberar la 
tenencia y adquisición de armas al estilo 

de Estados Unidos. Todo ello con la su-
puesta finalidad de enfrentar al crimen. 

El plan del Mandatario no era una 
simple ocurrencia de última hora para 
ganar adhesiones usando el tema de la 
inseguridad. En el año 2003 había sido 
claro: “Mientras el Estado no tenga el co-
raje de adoptar la pena de muerte, el cri-
men de exterminio, a mi entender, será 
muy bienvenido”, decía en referencia a 
los paramilitares. 

En 2007, Flavio Bolsonaro, en su con-
dición de diputado a la Asamblea Legis-
lativa del estado de Río de Janeiro, había 
bloqueado la constitución de una comi-
sión parlamentaria que investigara las 
llamadas milicias y sus vínculos con los 
cuerpos de seguridad. 

En 2008, cuando era diputado del Con-
greso Federal brasileño, Bolsonaro de-
cía sin tapujos: “Ningún diputado local 
hace campaña para reducir el poder de 
fuego de los narcos y la venta de drogas 
en nuestro Estado. No. Quieren atacar al 
miliciano, que ahora es un símbolo de la 
maldad y es peor que los narcos”.

“Existe el miliciano que no tiene nada 
que ver con el ‘gatonet’ (servicio irregu-
lar de televisión por cable) y la venta de 
gas. Cobra 850 reales (unos 200 euros al 
cambio de hoy) por mes, el sueldo de un 
soldado de la policía militar o un bombe-
ro, tiene su propia arma y organiza la se-
guridad en su comunidad. No tiene nada 
que ver con la explotación de servicios de 
gas o transporte. No podemos generali-
zar”, precisaba Bolsonaro en 2008. 

Se refería con el asunto de los servicios 
de gas y transporte a las evidentes ex-
torsiones contra la población que ejecu-
taban los paramilitares en las barriadas 
populares. Una oferta de muerte, ellos 
sustituían al Estado, se convertían en el 
monopolio del crimen y además usaban 
los servicios públicos como mecanismo 
de coerción y control social. Un negocio 
redondo para la derecha brasileña. 

En 2018, ya conocidos ampliamente 
los desmanes cometidos por las mili-
cias, el entonces candidato presidencial 
Bolsonaro seguía mitificándolos. En 
declaraciones a una radio brasileña ase-
veró: “Hay gente que está a favor de las 
milicias, es su manera de estar libres de 
violencia. En las regiones donde se paga 
a la milicia no hay violencia”. No más 
pruebas señor juez.

Muy cercano a la fecha de los comicios 
presidenciales ocurrió una operación 
que culminó con la detención de 40 per-
sonas, entre ellos los hermanos gemelos 
de Valdenice de Oliveira Meliga, también 
trabajadora del gabinete de Flávio Bolso-
naro y quienes formaban parte de la se-
guridad privada de la campaña electoral 
del senador. 

En 2019, demostró con hechos lo que 
ofrecía en su discurso: impunidad para 
los asesinatos extrajudiciales. Otorgó un 
indulto a policías y militares implicados 
en “crímenes o excesos culposos”.

Ese mismo año, la cifra de personas 
asesinadas por las fuerzas policiales y 
militares en Río de Janeiro se incremen-
tó en 30% respecto al año precedente. En 
total mataron a 2.083 personas. Raro que 
usted no lo logra ver en ningún informe 
del Consejo de Derechos Humanos de Na-
ciones Unidos, a pesar de que Bolsonaro 
es un enemigo convencido del sistema de 
Naciones Unidas. 

Quizás una realidad de Estado parale-
lo que fue construida desde el comienzo 
para el amedrentamiento político, un 
arma más para enfrentar la organiza-
ción social de las comunidades afines a 
votar por los partidos de izquierda y don-
de era mayoritario el liderazgo de Luiz 
Inácio Lula da Silva. 

El pueblo brasileño bajo amenaza
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Con el inicio de la pandemia del Covid-
19, otro rasgo del Estado paralelo que se 
visualizó fue la actuación de las bandas 
paramilitares como “autoridades” para 
imponer reglas para la cuarentena. 

EL ASESINATO DE MARIELLE 
El 14 de marzo de 2018 fue asesinada 

en Río de janeiro la concejal de esa ciu-
dad por el Partido Socialismo y Libera-
ción (PSOL), Marielle Franco, se tra-
taba de una activista por los derechos 
sociales y de género de las comunidades 
más pobres de la urbe carioca. Junto a 
ella fue asesinado también Anderson 
Gomes, el conductor del vehículo donde 
se desplazaba.

El crimen de Marielle conmocionó a 
Brasil y se hizo noticia global. El poder 
de las policías paralelas parecía estar 
detrás de todo y así lo señalan diver-
sos indicios. En la Presidencia del país 
aún estaba Michel Temer, otro político 
reaccionario. 

Uno de los principales sospechosos 
del crimen de Marielle era  Adriano 
Magalhães da Nóbrega, a quien men-
cionábamos al comienzo de este texto 
como vinculado a los Bolsonaro. El per-
sonaje que lideraba la llamada “Oficina 
del Crimen”, una de las bandas para-
militares más poderosas del país y que 
había advertido antes de ser asesinado 
que querían eliminarlo para “hacer 
desaparecer pruebas”.

Dos expolicías militares, Ronnie Lessa, 
de 48 años, presunto francotirador, y El-
cio de Queiroz, de 46 años, presunto con-
ductor  del vehículo que persiguió al de 
Marielle, fueron detenidos. Según la Fis-
calía la motivación del crimen fue “ideo-
lógica”, es decir, involucraba la aversión 
hacia la izquierda y los movimientos so-
ciales. No es un detalle judicial menor, 
en Bolsonaro resalta el discurso de odio 
en contra de la izquierda, el socialismo, 
los ambientalistas, los luchadores de la 
diversidad sexual, todo lo que represen-
taba Marielle como concejal. 

Además de ello, surgen detalles y más 
detalles. El comisario encargado del caso 
afirmó ante los medios que “una hija del 
asesino fue novia de uno de los hijos del 
presidente (Bolsonaro)”. Para que tam-
poco queden dudas, los cartuchos en-
contrados en la escena del crimen son 
los mismos usados por la policía militar 
brasileña. 

Otro detalle, Ronnie Lessa es vecino 
de la misma urbanización de lujo donde 
reside Jair Bolsonaro y horas antes del 

crimen, según un testigo que trabaja 
como portero del centro residencial, y 
Elcio de Queiroz el otro detenido por el 
asesinato, visitó a Lessa horas antes del 
doble asesinato.

Hay más de que extrañar y no olvi-
dar. Elcio de Queiroz no dudaba en pu-
blicar selfies con Jair Bolsonaro antes 
del crimen de Marielle.  Aún el brutal 
hecho no ha sido resuelto, no se han 

identificado a los autores intelectuales 
del doble asesinato.

NO ES EL FIN DE LA HISTORIA 
En Brasil está prevista la realización 

de elecciones municipales el 15 de no-
viembre y más que fantasmas del proce-
so, los grupos paramilitares se han con-
vertido en actores cada vez más activos 
en las barriadas populares.

En las áreas bajo su control, los mili-
cianos deciden quiénes pueden hacer 
campaña y quién no, intimidan a los 
vecinos para “persuadirlos” a votar por 
los candidatos apoyados por las bandas, 
que evidentemente son de los partidos de 
derecha. 

Según un reportaje divulgado por el pe-
riodista Eric Nepomuceno, corresponsal 
en Brasil del diario Página12, el “57,5 por 
ciento del territorio de la ciudad de Río 
está bajo control “miliciano”. Eso signifi-
ca que poco más de la tercera parte de la 
población – casi 2.200.000 personas – vi-
ven en esas zonas. Hay 165 barrios de la 
región metropolitana que son blancos de 
disputa entre traficantes y paramilita-
res. Eso significa otros casi 2.700.000 per-
sonas. En Río solamente cinco barrios 
están libres de milicianos”.

En una entrevista para la cadena rusa 
RT, el sociólogo José Cláudio Souza Al-
ves, un estudioso del fenómeno de los 
paramilitares en Brasil, sintetizaba el 
asunto desde el punto de vista político: 
“Obligan a los electores a votar a sus 
candidatos. Se presentan como benefac-
tores de la comunidad. Supuestamente 
hacen favores y esperan ser compensa-
dos con votos. Si no quieres votar, en-
tonces usan la violencia que es su otra 
forma de coacción”. 
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Tiene capacidad para producir 

diariamente 160 toneladas, 

que equivalen a 4.800.000 

kilos al mes

T/ Redacción CO
F/ Cortesía VTV
Caracas

E
l gobernador de Guárico, 
José Vásquez, inauguró 
la planta procesadora 

de alimentos balanceados para 
animales (ABA) Juan Marín 
Laya en el sector Tacalito, pa-
rroquia Zaraza del municipio 
Pedro Zaraza, la cual tiene una 
capacidad para producir diaria-
mente160 toneladas de alimen-
to, lo que equivale a 4.800.000 
kilos al mes.

“Hace unos meses señor pre-
sidente Nicolás Maduro me en-
comendó esta tarea de llevar 
esta planta que tenía más de 10 
años, que por múltiples proble-
mas no se había podido culmi-
nar y hoy la estamos entregan-
do como nueva a pesar de las 
complejidades al inaugurarla 
en nombre del Gobierno boli-
variano”, indicó el gobernador 
Vásquez.

En este sentido, el mandata-
rio regional detalló que es una 
planta que va a procesar ali-
mentos balanceados para todo 
el encadenamiento productivo 
de la parte pecuaria, al tiempo 
que puntualizó está generando 

52 empleos para nuevas fami-
lias, que van a tener la oportu-
nidad de ingresar al proceso de 
incorporación de la inaugura-
ción y rehabilitación de nuevas 
plantas en la entidad.

Asimismo, explicó que esta 
planta acompaña todo un pro-
ceso y todo un encadenamien-
to productivo, es decir, dentro 
de la planta la recesión de la 
materia prima, el procesa-
miento, el mezclado, así como 
va a ir a cada uno de los sec-
tores y de tal manera de como 
se ha incorporado la unión de 
las fuerzas productivas: “En 
esa acción, en ese nuevo mode-
lo productivo incorporando a 
todas las fuerzas productivas, 

nos encontramos también en 
alianza estratégica”.

De igual manera, recalcó que 
la Planta Procesadora de Ali-
mentos Balanceados para ani-
males (ABA) Juan Marín Laya, 
es fundamental para todo su 
procesamiento que implica la 
producción de alimentos, para 
poder aumentar la producción 
pecuaria en cerdo y en la pro-
ducción avícola, pero sobre 
todo en cerdo que es parte del 
plan nacional de pernil.

Por otro lado, detalló que 
esta planta financió cerca de 6 
mil hectáreas a pequeños pro-
ductores como materia prima y 
cerca de 4 mil hectáreas tanto 
en maíz blanco, amarillo y lo 

que es el sorbo, todo enmarca-
do en el encadenamiento del 
Plan de Siembra.

VIENEN MÁS
Agregó que esta planta es 

parte de 17 que se inaugurarán 
en los próximos días, al tiempo 
que anunció que hace unos días 
inauguraron dos en el munici-
pio Infante, siendo esta la ter-
cera y próximamente vendrán 
otras nuevas para el desarrollo 
productivo del estado Guárico y 
del país: “Desde aquí seguimos 
comprometidos con el trabajo y 
elevando el máximo potencial 
productivo de todas nuestras 
fuerzas y de todas nuestras ca-
pacidades”.

Entre tanto, el gerente de la 
planta, Luis Roberto Ruiz, indi-
có que desde el municipio Pedro 
Zaraza, se producen alimentos 
balanceados animal, lo cual es 
una mezcla de micronutrientes 
y macronutrientes, y la misma 
tiene una capacidad instala-
da de 100% y una capacidad de 
producción de 160 toneladas 
diarias, gracias a los esfuerzos 
de las alianzas estratégicas.

“Presidente, le damos la gra-
cias, desde aquí estamos produ-
ciendo y estamos cumpliendo 
con el punto y circulo, estamos 
dando el impacto social y bene-
ficiando a todos los productores 
de la zona, para un mejor reba-
ño en todas las líneas de ali-
mentos balanceados”, añadió.

Por su parte, el productor 
agroindustrial, Javier Rondón 
manifestó que esta planta tenía 
12 años que no se había activa-
do y gracias a los esfuerzos del 
Gobierno Nacional en conjun-
to con el Gobierno regional, 
en alianza estratégica con la 
empresa privada y con los pro-
ductores del municipio Pedro 
Zaraza se ha reactivado.

“Estamos listos para em-
pezar a trabajar, y esta plan-
ta a nosotros los productores 
nos hacía falta, porque tene-
mos todo el encadenamiento, 
sembramos el maíz, tenemos 
gallinas ponedoras, tenemos 
pollos y cerdos para apoyar 
el Plan Pernil”, destacó el em-
presario.

T/ Redacción CO
F/ Cortesía Prensa Agricultura Urbana
Caracas

La ministra del Poder Po-
pular para la Agricul-

tura Urbana, Greicys Ba-
rrios, entregó insumos para 
la instalación del sistema 
de riego de tres mil metros 
cuadrados, en la Escuela de 
Formación Agroproducti-
va El Kilombo, ubicada en 
la parroquia San Pedro, en 
Caracas, con el objetivo de 

garantizar la producción del 
conuco comunal.

“Este es un espacio que ha 
sido impulsado y asesorado 
por el Ministerio del Poder 
Popular de Agricultura Ur-
bana y nos complace ser res-
ponsables de entregar estos 
materiales e insumos para 
garantizar la producción y 
autoabasteciemiento de este 
punto y circulo”, manifestó 
Barrios.

Asimismo, explicó la im-
portancia de continuar  im-

pulsando el tejido agro pro-
ductivo de distribución local, 
como parte del fortalecimien-
to de la Gran Misión Agro-
venezuela,  orientada por el 
presidente Nicolás Maduro, 
para garantizar el desarrollo 
de las capacidades producti-
vas y vencer el bloqueo eco-
nómico del imperio.

Durante el encuentro, la 
ministra estuvo acompaña-
da de los productores per-
tenecientes a los consejos 
comunales, el Partido So-
cialista Unidos de Venezue-
la y la juventud esa tolda, 
quienes reconocieron a los 
movimientos sociales como 
parte de los procesos políti-
cos y exhortaron a la comu-
nidad a mantenerse unidos 
en estos tiempos de campa-
ña electoral.

Está ubicada en el sector Tacalito del municipio Pedro Zaraza en Guárico

En la parroquia San Pedro

Instalan sistema de riego en la Escuela  
de Formación Agro-Productiva El Kilombo
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“La  Revolución es la que 

está dando la cara  

por los ciudadanos”, 

manifestó Niurka Varela,  

una de las beneficiadas  

de la parroquia Paraute

T/ Redacción CO-VTV
F/ Cortesía 
Caracas

L
a gobernación del esta-
do Zulia y la alcaldía del 
municipio Lagunillas 

entregaron ayudas sociales a 
pacientes con diferentes patolo-
gías de la jurisdicción a propó-
sito de los planes de asistencia 
a la población en medio de la 
contingencia por la Covid-19.

La primera combatiente re-
gional, Jésica Lucena, y la mu-
nicipal, Yudiris Leal, lideraron 
la jornada que se cumplió en 
diferentes zonas. En el sector 
Ciudad Urdaneta, parroquia 
El Danto, Orlando Camacaro, 
de 66 años, quien sufrió un ac-
cidente de tránsito que le dejó 
en cama, recibió una silla de 
ruedas, medicamentos y ayuda 
alimentaria.

Niurka Varela, residente 
del sector Morochas II, pa-

rroquia Paraute, quien reci-
bió una silla de ruedas para 
su hija, Niurkekys Sofía, de 9 
años, además de un colchón, 
medicamentos y combo de 
alimentos, destacó: “se ave-
cina una campaña electoral 
y tenemos que dar todo el es-
fuerzo y compromiso por la 
Revolución Bolivariana que, 
al final de cuenta, es la que 
está dando la cara por los 
ciudadanos.

“Agradezco a Dios por la 
oportunidad, a todo el equipo, 
tanto de la alcaldía como de la 
gobernación, que nos acompa-
ñan en este recorrido. Regre-
saremos con más beneficios 

para nuestro pueblo”, agregó la 
beneficiada. 

Por su parte, Leal, primera 
combatiente en Lagunillas, 
reconoció la visita de la esposa 
del gobernador y jefe político, 
Omar Prieto. “Hoy venimos a 
cumplirle al pueblo, a entregar 
lo que solicitó. Estamos ayu-
dando a nuestra gente y segu-
ros estamos de que seguiremos 
contando con nuestro gober-
nador, su esposa y con nuestro 
alcalde bolivariano Leonidas 
González para seguir atendien-
do a la gente”, expresó.

La concejala Sara Yelitza Ál-
varez, coordinadora del Eje In-
dependencia, resaltó la impor-

tancia de esas ayudas técnicas, 
pues permiten tener contacto 
directo con la comunidad me-
diante las actividades que se 
realizan en la entidad.

INAUGURADO MERCADO 
CURVA DE MOLINA

En otro orden de ideas, el 
alcalde e Maracaibo,  Willy 
Casanova inauguró ayer la 
primera fase del Mercado Po-
pular Curva de Molina con 
412 nuevos comercios listos 
para su funcionamiento, otro 
importante logro de la inter-
vención integral de ese espacio 
que se encamina al renacer 
económico y social en el oeste 
del municipio.

Casanova entregó los cer-
tificados de propiedad a los 
comerciantes, además realizó 
un recorrido por la Curva de 
Molina en compañía del gober-
nador del Zulia, Omar Prieto, 
la ministra de Comercio Na-
cional, así como el director 
municipal de Alimentación, 
Reinaldo Herrera, el candida-
to a diputado de la Asamblea 
Nacional por el circuito 8, Jean 
Carlos Martínez; el candidato 
por el circuito 4, Fidel Madro-
ñero, y su suplente, Misleidy 
Mengual.

También fue inaugurada una 
mini sede del Banco del Tesoro 
que afiliará a más de 500 co-
mercios y les permitirá hacer 
transacciones que involucren 
puntos de venta.

Casanova recalcó que la 
Curva de Molina es epicentro 
para la ciudad, por donde tran-
sitan más de  trescientas mil 
personas al día y recordó que 
la transformación integral, 
física y estructural se inició 
el primero de enero de 2020, 
y dejó atrás la anarquía y las 
vías colapsadas con cinco lí-
neas de buhoneros, para cons-
truir nuevas relaciones con los 
ciudadanos, debido a que un 
objetivo básico fue el reor-
denamiento de la economía 
informal.

Subrayó que la obra civil se 
construyó con el apoyo de los 
propios comerciantes, lo cual 
pone de manifiesto el modelo 
de gestión que desea replicar 
en el municipio, como ejemplo 
de lo que puede lograrse aún en 
tiempos de crisis.

Los comerciantes fueron for-
malizados ante el municipio y 
el Gobierno Nacional, y ahora 
cuentan con su inscripción en 
el Servicio Desconcentrado 
Municipal de Administración 
Tributaria y registros antes el 
Servicio Autónomo de Regis-
tros y Notarías y el Servicio 
Nacional Integrado de Admi-
nistración Aduanera y Tribu-
taria, así como códigos de la 
Superintendencia Nacional 
de Gestión Agroalimentaria 
(Sunagro) y cuentas en el Ban-
co del Tesoro.

En el contexto de la batalla contra la Covid-19

T/ Redacción CO
Guanarito

El alcalde del municipio Gua-
narito, estado Portuguesa, 

Carlos García, informó que ha 
avanzado en 40% la rehabilita-
ción del vertedero de basura del 
municipio Guanarito, donde se 
invierten unos 10.000 millones 
de bolívares a través de un pro-
yecto que adelantan la alcaldía 
y Pdvsa-Desarrollo Urbano.

García constató el desarrollo 
de la obra e informó que en el lu-
gar se construyen tres grandes 
fosas, dos vías de acceso y se eje-
cutan otras mejoras, para opti-
mizar la disposición de desechos 
sólidos en el municipio, mitigar 
el impacto ambiental y proteger 
la salud de la población.

Indicó que hasta la fecha, 
la inversión económica se ha 

acompañado con 80 horas-má-
quina y 160 horas-hombre, fru-
to del trabajo de las direcciones 
municipales de Desechos Sóli-
dos, de Vialidad y Transporte y 
de Servicios Generales.

El funcionario destacó que 
el objetivo de esta obra es ga-
rantizar un espacio óptimo 
para la disposición final de 
los desechos sólidos que se ge-
neran en el municipio y “evi-
tar que los desperdicios sigan 
siendo arrojados en lugares 
inadecuados”.

Precisó que, una vez reha-
bilitado, el vertedero contará 
con vigilancia permanente 
y quienes incurran en faltas 
serán objeto de multas y otras 
sanciones, a fin de crear con-
ciencia sobre la importancia y 
obligación de colocar la basu-
ra en su lugar.

T/ Redacción CO
F/ Cortesía  Gobernación de Miranda
Municipio Zamora

El gobernador del Miranda, 
Héctor Rodríguez, seña-

ló que como parte del acuerdo 
firmado con las 21 alcaldías del 
estado para el Plan de Asfalta-
do se colocaron 120 toneladas 
de pavimento en el sector Valle 
Arriba del municipio Zamora 
de la región mirandina.

Rodríguez detalló que también 
se instalaron luminarias y se des-
malezaron espacios públicos res-
pondiente en todos  los municipios.

Del mismo modo puso a dis-
posición de las 21 alcaldías de 
la entidad la producción de la 
planta de asfaltado recuperada 
hace un mes por el Ejecutivo 
regional.

La planta tiene una capacidad 
de producción de 25.000 tonela-
das al mes, que serán utilizadas 
para pavimentar el territorio 
mirandino.

El gobernador explicó: “Hace 
un mes se recuperó una planta 
de asfalto, y hemos decidido que 
esa planta no solo sea para el 
uso de la Gobernación, no tiene 
sentido. Es por ello que hemos 
hecho una mancomunidad con 
los 21 alcaldes, incluyendo a los 
cuatro alcaldes de la oposición, 
porque no tenemos problema 
para trabajar con cualquiera 
que busque mejorar la vida co-
tidiana de la gente”.

“Todo el que quiera traba-
jar con nosotros, para mejorar 
la calidad de vida de la gente, 
nuestras manos están extendi-
das. Todas las alcaldías y el Po-
der Popular tendrán toda la ca-
pacidad para que dispongan del 
asfalto que necesiten, porque ya 
estamos saliendo de la época de 
lluvias”, indicó.

En trabajo con las alcaldías, informó el gobernador Héctor Rodríguez

Colocan más de 100 toneladas de asfalto
en el municipio Zamora del estado Miranda

La obra  registra 40% de avance

Rehabilitan vertedero de basura  
en el estado Portuguesa
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T/ Redacción CO
Mérida

El jefe estadal del Partido Socialis-
ta Unido de Venezuela (PSUV), 

Jehyson Guzmán, y Las fuerzas revo-
lucionarias del Gran Polo Patriótico 
(GPP) informaron que se concretó el 
lanzamiento del capítulo Mérida de la 
campaña electoral por el rescate de la 
Asamblea Nacional (AN), jornada que 
los mandos políticos calificaron como 
primera avanzada.

“El 6 de diciembre nos vamos todos 
a ganar con este batallón de mujeres y 
hombres en unidad de todos los patrio-
tas”, indicó Guzmán.

El encuentro de la militancia se dio 
en la calle Colombia de Campo de Oro, 
donde se congregaron movimientos, 
partidos del GPP y Unidades de Batalla 
Bolívar Chávez.

Guzmán destacó que las filas patrio-
tas han construido una sólida alianza 
social desde 2015 y están prestas a una 
avanzada política por la renovación 
del Poder Legislativo en los comicios 
del 6-D.

Sostuvo que recuperar la calidad de 
vida de la población es el principal ob-

jetivo de las fuerzas revolucionarias en 
la renovada AN, que entrará en funcio-
nes en enero de 2021.

“El espíritu combativo del pueblo 
merideño es hermoso y se refleja en 
su esperanza. Esperanza de crecer 
y mejorar; de superar el bloqueo, 
las colas de la gasolina, la escasez 
de gas. Todas esas privaciones a las 
cuales nos sometieron operadores 
políticos de la Asamblea Nacional de 
2015”, señaló.

El encuentro congregó a todos los 
candidatos nominales de los cuatro cir-
cuitos electorales de Mérida, así como 
a los candidatos de la lista estadal y en 
modalidad lista nacional vinculados a 
la entidad andina.

Los activistas y dirigentes socialis-
tas Ramón Lobo y Maisury Bonilla 
(circuito 1), Idania Quintero y Yeymi 
Suárez (circuito 2), José Uzcátegui y 
Leticia Rangel (circuito 3), Julio Torres 
y Estefani Valero, junto a los postula-
dos de la lista estadal Niloha Delgado, 
Rodolfo Zerpa, César Carrero y Ro-
berto Naranjo, tomaron parte en el en-
cuentro con las bases, actividad en la 
que se acataron las medidas contra la 
Covid-19.

Los revolucionarios colmaron las calles

 

El gobernador García Carneiro destacó 

la alegría de las personas a lo largo 

del recorrido

T/ Redacción CO
F/ Cortesía
Tanaguarena

E
l gobernador del estado La Guai-
ra, Jorge Luis García Carneiro, 
informó que miles de personas 

colmaron calles y avenidas del estado 
La Guaira para participar en la mega 
caravana de apertura de campaña que 
organizaron los representantes del Gran 
Polo Patriótico rumbo a las elecciones 
del 6 de diciembre.

“Que gozo sentimos al ver a nuestro 
pueblo en la calle, desbordado de amor, 
de entrega y confianza. Estamos segu-
ros que en diciembre recuperaremos la 
Asamblea Nacional para ponerla al ser-
vicio del pueblo, como debe ser”, indicó 
el gobernador.

La actividad se inició con una con-
centración en el sector Tanaguarena, 
parroquia Caraballeda, que luego se 

extendió  hasta llegar al urbanismo 
Hugo Chávez en Urimare, donde se rea-
lizó el acto central.

En la jornada musical se presenta-
ron los cantantes Omar Acedo y el Po-
tro Álvarez, además de agrupaciones 
parranderas y gaiteras de la región.

Carneiro recordó al pueblo guaire-
ño que a pesar de 2020 de cambios y 
dificultades por la llegada de la Covid-
19, el Gobierno batalla contra el ase-
dio económico norteamericano para 
ser garantes del bienestar social de la 
nación, y resaltó la labor del presiden-
te Nicolás Maduro, quien ha demos-
trado su capacidad de compromiso y 
entrega.

 

El partido de oposición UPP 89 ins-
tó al pueblo venezolano a votar en las 
parlamentarias 2020 del próximo 6 de 
diciembre en unidad y lucha para que 
haya un nuevo cambio en la Asamblea 
Nacional (AN), afirmó el coordinador 
nacional de la agrupación política, Rei-
naldo Quijada.

En la parroquia El Rosal, en Caracas, 
se realizó el acto de presentación de 
candidatos y candidatas al Parlamento 
Nacional del partido UPP 89 para las re-
giones Caracas, Miranda y La Guaira. La 
abanderada a la AN por el Circuito N°2 
de Miranda, Lucía Patricia Suarez, dio a 
conocer nuevas propuestas para la AN.

Por el rescate de la Asamblea Nacional

GPP-Mérida concretó primera 
avanzada de la campaña
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El actual mandatario, Ralph 

Gonsalves, del Partido Laborista 

Unitario, busca  

la reelección frente  

al candidato opositor Godwin Friday, 

del Nuevo Partido Democrático 

T/ Redacción CO-Telesur
F/ Agencia
Kingstown

B
ajo estrictas medidas de biose-
guridad debido a la pandemia 
de Covid-19, en San Vicente y las 

Granadinas iniciaron ayer las eleccio-
nes de un nuevo Gobierno, proceso que 
será observado por integrantes de la Co-
munidad del Caribe (Caricom).

Desde primeras horas de ayer, de 
manera cívica los habitantes de San Vi-
cente y las Granadinas acudieron a las 
urnas para elegir al primer ministro 
de esa nación caribeña y a 15 diputados 
del Congreso.

Unas 98.119 personas están registra-
das para votar en estos comicios gene-
rales en los cuales el actual mandatario, 
Ralph Gonsalves, y el Partido Laborista 
Unitario (ULP), buscan un quinto man-
dato consecutivo ante el opositor Nuevo 
Partido Democrático (NDP) y su candi-
dato Godwin Friday.

La Secretaría de la Comunidad del 
Caribe (Caricom) informó la presencia 
de una misión de observadores regio-
nales de seis personas, dirigida por An-
thonyson King, miembro de la Comisión 
Electoral de Antigua y Barbuda, con la 
finalidad de apoyar las tradiciones demo-
cráticas dentro del bloque comunitario.

Las autoridades sanitarias de-
terminaron que durante el proceso 

comicial todas las personas debían 
usar mascarilla, respetar el distan-
ciamiento físico y desinfectar las 
manos para minimizar el contagio 
por coronavirus. Tenían previsto 
que cerca de 240 individuos que cum-
plen cuarentena depositaran su voto 
a partir del horario de cierre de las 
mesas electorales tras recibir un cer-
tificado médico.

En el mundo se contabilizan 
48.562.826 contagios por coronavirus 
y 1.232.964 fallecidos, mientras que 
34.783.924 pacientes se han recupe-
rado de la enfermedad. Estados Unidos 
encabeza la lista de países más afec-
tados con 9.802.374 contagios, sigue 
India, con  8.364.086 personas infecta-
das, y Brasil, con 5.590.941.

El primer ministro de Grecia, Kyriakos 
Mitsotakis, anunció un nuevo confina-
miento de tres semanas en el país a 
partir del próximo sábado a causa del 
aumento exponencial de los casos de 
Covid-19 en los últimos días, que pro-
vocó una sobrecarga en el sistema de 
salud heleno. Grecia registró ayer 2.646 
nuevas infecciones de coronavirus, el 
número diario de casos más alto desde 
el comienzo de la pandemia.

Estados Unidos registró un nuevo ré-
cord de casos diarios de coronavirus al 
confirmar ayer 104.429 infecciones por 
primera vez desde el inicio de la pan-
demia, informó NBC News, que preci-
só que  más de 233.700 personas han 
fallecido en esa nación a causa de la 
enfermedad, mientras que más de 3,7 
millones lograron recuperarse.

El Ministerio de Salud de Argentina 
confirmó 10.652 nuevos casos de co-
ronavirus y otras 469 muertes por la 
enfermedad en las últimas 24 horas, lo 
cual eleva a 1.205.928 los contagios en 
el país desde el inicio de la pandemia, 
mientras que la cantidad de personas 
fallecidas llega a 32.520. 

En España se notificaron ayer  21.908 
nuevos contagios de coronavirus y 368 
fallecimientos. Con estos datos, la cifra 
total de positivos registrados desde el 
inicio de la pandemia en 1.306.316 y la 
cifra total de fallecimientos en 38.486.

T/ Redacción CO- AVN
F/ Cortesía agencia
Bogotá

La Fuerza Alternativa Revolucionaria del Común (FARC) 
denunció el asesinato de otro excombatiente, que respon-

día al nombre de Janier Córdoba, en el departamento del Valle 
del Cauca, suroccidente de Colombia.

Mediante un comunicado, la organización política informó: 
“Mientras regresábamos de la peregrinación asesinaron al fir-
mante de la paz Janier Córdoba y a su compañera Katherín Álva-
rez en el municipio de Buga, departamento del Valle del Cauca”.

Medios internacionales indican que pese a la persecución 
constante contra los excombatientes acogidos al Acuerdo de 
Paz firmado en La Habana, Cuba,  la FARC se compromete a 
seguir cumpliendo con lo pactado.

Y reiteraron: “Seguimos convencidos de la paz a pesar de los 
mensajes de los señores de la guerra”.

El asesinato del excombatiente y su compañera se produjo 
después de la peregrinación que lideró la FARC bajo el lema 
“Por la vida y la paz”  en varias regiones del país, y concluyó 
en una masiva concentración en Bogotá, donde exigieron el 
presidente Iván Duque el cese de la violencia en el país, que se 
respete la vida de los excombatientes y que se cumpla con el 
Acuerdo de Paz. 

Según el Instituto Nacional de Desarrollo para la Paz (Inde-
paz), desde que se firmó el Acuerdo de Paz en 2016, han sido 
asesinados en Colombia  237 excombatientes.

Una misión de Caricom supervisará los comicios

Janier Córdoba fue asesinado junto a su compañera 

FARC denunció el asesinato de otro excombatiente en Colombia
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Sobre los comicios en Estados Unidos, el 
expresidente de Bolivia Evo Morales indicó 
que para la sociedad boliviana “no cam-
bia nada” si gana Joe Biden o Trump. En su 
opinión en Estados Unidos no gobierna el 
pueblo, “gobiernan las transnacionales y el 
capitalismo, y haciendo un paralelismo entre 
los comicios bolivianos y los del país norte-
americano señaló: “La derecha cuando pier-
de, acusa de fraude”, e ironizó:  “Si hay fraude, 
Donald Trump debe acudir a Luis Almagro”. 

Dos exfuncionarios israelíes, ante una 
eventual victoria de Biden, afirman que Israel 
tendrá días duros si gana el demócrata.

Según el exrepresentante de Israel ante la 
Organización de las Naciones Unidas (ONU) 
Danny Danon, Joe Biden tiene la intención 
de volver al acuerdo nuclear con Irán, por lo 
que “tendremos tiempos difíciles”. 

Por otra parte, el exjefe de la inteligen-
cia militar israelí Amos Yadlin expresó su 
preocupación por la posibilidad de que 
Biden haga un cambio significativo en las 
políticas de Estados Unidos.

El presidente de Irán, Hasan Rohani, 
dijo que no le importa quién salga electo 

en las elecciones presidenciales esta-
dounidense, pero señaló que el nuevo 
Gobierno de Estados Unidos, sea cual 
sea, se verá obligado a rendirse ante la 
resistencia de la nación iraní. “La futura 
administración estadounidense sin duda 
se rendirá ante la voluntad del pueblo 
iraní”, aseveró.

 

Estados Unidos seguirá mantenien-
do sus presiones contra Rusia, salga 
quien salga electo en las elecciones 
presidenciales estadounidenses, dijo 
Anatoli Torkunov, director del Instituto 
Estatal de Relaciones Internacionales 
de Moscú,  sin embargo, señaló que 
el candidato demócrata Joe Biden se 
ha mostrado a favor de la extensión de 
los acuerdos relacionados con el con-
trol de armas.

Dada la actual situación de incertidum-
bre producida tras las elecciones presi-
denciales del pasado martes, la Cancille-
ría de Rusia espera que los aparatos de 
poder  como el Departamento de Defensa 
(el Pentágono), el Departamento de Es-
tado, la Agencia Central de Inteligencia 
(CIA),  entre otros, sigan funcionando con 
normalidad y apoyen una transferencia de 
mando pacífica. 

Aún falta por contar los votos en cinco estados claves 

 

Joe Biden tiene 264 votos  

y Donald Trump 214, pero en 

varios estados, como Nevada, 

anunciaron que el conteo  

de votos que fueron emitidos 

por correo podría concluir  

el fin de semana

T/ Redacción CO-Hispantv-EFE-Sputnik
F/ Cortesía agencia 
Washington

A 
dos días de haber culmi-
nado las elecciones presi-
denciales, ayer en Estados 

Unidos seguía reinando la incer-
tidumbre acerca  de los resultados 
finales de la contienda electoral. 
iMentras el candidato demócrata 
Joe Biden se mantiene muy cerca 
de la victoria con  264 votos de los 
270 electorales necesarios, Donald 
Trump, del partido Republicano, 
cuenta con 214 votos, según los 
resultados emitidos al final de la 
tarde. Aún faltan los escrutinios 

en varios estados que son claves 
en este proceso. 

Mientras continúa el conteo 
de los votos en varios estados, 
el presidente Trump, quien opta 
por la reelección, insiste en que 
hubo fraude en los estados don-
de ganó Biden y reiteró que debe 
suspenderse el conteo de los vo-
tos. Ayer su equipo de campaña 
promovió acciones legales en 
Pensilvania, estado que aporta 
20 votos y en el cual ganó Biden.

Aún falta por escrutar el to-
tal de los votos en Pensilvania, 

Carolina del Norte, Georgia, 
Nevada y Alaska. El Georgia, 
donde han contabilizado el 98 
por ciento de los votos anun-
ciaron que requieren un día 
más para culminar el proceso. 
En Nevada, hasta ayer Biden 
habían logrado el 75 por ciento 
de los votos, en este estado que 
aporta cinco puntos, lo cual le 
daría la victoria al candidato 
demócrata. Según datos extra-
oficiales, Biden lidera en Neva-
da y Trump en los otros esta-
dos claves.  

RETARDO 
El condado de Clark, en el es-

tado clave de Nevada, tardarán 
hasta por lo menos el fin de se-
mana en contar 63.000 votos por 
correo que podrían resultar de-
terminantes para conocer quién 
será el próximo presidente de 
Estados Unidos.

Así lo informó en una rueda 
de prensa el responsable del es-
crutinio en el condado que inclu-
ye Las Vegas, Joe Gloria, quien 
destacó que por el momento tie-
nen conocimiento de 63.000 votos 
que faltan por contar, aunque se-
guirán aceptando todos aquellos 
sufragios por correo que lleguen 
hasta el próximo martes. 

EL VOTO ES SAGRADO
El candidato demócrata Joe 

Biden durante un breve discurso 
señaló: “El voto es sagrado y es 
la voluntad de los votantes la que 
elige al presidente de Estados 
Unidos”. Destacó que todos los 
votos se deben contar  y llamó a 
los estadounidenses a mantener 

la calma y a esperar los resulta-
dos en los estados que faltan. 

TRUMP CONFÍA EN ARIZONA
Con casi medio millón de vo-

tos aún por contar en el estado 
de Arizona, el presidente Donald 
Trump confía en dar el “sorpasso” 
y superar al candidato demócrata 
Joe Biden, al que medios como la 
agencia Associated Press (AP) y 
la cadena de televisión Fox News 
dieron como vencedor.

Trump, en su cuenta en Twitter, 
continúa denunciando un supues-
to fraude electoral, además de exi-
gir el reconteo de votos y amena-
zar con procesos judiciales.

UNIFICAR LAS NORMAS
Debido al caos generado en 

estas elecciones, el juez retira-
do Robert Rosenberg, que hace 
20 años tuvo a Estados Unidos 
en vilo con el recuento manual 
de los votos de las elecciones 
presidenciales en Florida, afir-
mó que Estados Unidos debería 
unificar las normas electorales 
para evitar “traumas” como los 
del año 2000 “y los que pueda 
haber ahora”.

“No hay duda de que la situa-
ción hoy en día está generando 
mucha angustia entre los ciuda-
danos. Es lamentable”, dijo Ro-
senberg en un contacto telefóni-
co con la agencia EFE.
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Cuando se cumplía un año exac-
to del estallido social que está 

cambiando la historia de Chile el 
pueblo boliviano cumplió con su 
palabra, con el mandato ancestral 
de Túpac Katari, asumido hace 
un año por Evo Morales, cuando 
después del golpe de Estado que 
lo derrocara, aseguró: ¡Volvere-
mos y seremos millones! Y así fue, 
el MAS ganó las elecciones y los 
golpistas fueron derrotados. Una 
semana después la oligarquía chi-
lena, arrogante y embustera, se 
llevó la gran sorpresa: el plebisci-
to del 25 de octubre no solo aprobó 
que se convoque a una Constitu-
yente, sino que esta será de carác-
ter originario: llegó a su fin la era 
Pinochet, el sátrapa que impuso el 
neoliberalismo.

Y no hay que olvidar que hace un 
año las argentinas y los argentinos 
recuperaron su nación, y ahora el 
presidente Alberto Fernández y 
Cristina Fernández de Kirchner 
tienen que lidiar con una deuda as-
fixiante y terrible, como lo es tam-
bién la violencia desatada por el 
neoliberal gobierno de Álvaro Uri-
be-Iván Duque en Colombia, que no 
solo quiere acabar con los Acuer-
dos de Paz de La Habana, sino con 
la convivencia en la región, adop-
tando una política agresiva contra 
Venezuela.

Y en esos mismos días, la Minga 
campesina del Cauca llegó a Bogotá 
con su pliego de peticiones: derecho 
a la vida y a la tierra. Por su parte, 
los exguerrilleros que firmaron los 
Acuerdos de Paz, y que hoy están 
unidos en un partido legal, se lan-
zaron a las calles a pedir que cesen 
los asesinatos de los que dejaron 
las armas para buscar la reconci-
liación de los colombianos.

Y los ecuatorianos también se 
unen y se mueven por su futuro 
para superar la calamidad del neo-
liberalismo reinstalado por el trai-
dor. Y el domingo que viene asume 
Luis Arce Catacora la Presiden-
cia de Bolivia, y Evo llega el nue-
ve; bien vale recordar lo que dijo 
Lula, al subrayar la heroicidad de 
la resistencia del pueblo venezola-
no, que está en la primera línea de 
combate de la rebelión suramerica-
na, y el 6 de diciembre, alcanzará 
una espléndida victoria.

¿Ondeará de nuevo la bandera de 
la Unión de Naciones Suramericanas 
(Unasur) en este continente?

abastidasg@yahoo.es
Maracay / Edo. Aragua

Rebeliones 
suramericanas

Roy Daza
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Ganchos  
del imperio 

Earle Herrera

Los resultados en EEUU 
demuestran que la mitad 

de los votantes  apoya la letal 
represión contra 
los afrodescendientes y  la otra mitad 
también, pero guardando las formas. 
2) La mitad respalda las sanciones 
contra Venezuela y la otra igual, 
pero sin necesidad de echarle 
en cara la Doctrina Monroe 
ni “todas las opciones”. Se le puede 
mear, sin enrostrarle que es “nuestro 
patio trasero”.  Hillary se carcajeó 
una vez asesinado Gaddafi, no antes. 
Es lo diplomático.  3) La mitad 
aplaude las sanciones, pero sin 
afectar las empresas gringas. 
Estas  sutiles diferencias  
dividieron  Miami, pero también 
a la izquierda. Una amiga maoísta 
me confesó, ojerosa, que la primera 
noche se la pasó en vela, siguiendo 
los escrutinios estado por estado, 
a punta de taquicardia, cigarro 
y cocuy.  

earlejh@hotmail.com
Caracas

Cultura dólar         Mariadela Villanueva

Venezuela no está  dolarizada como 
creen unos y aspiran otros sin 

entender que sustituir oficialmente 
nuestro bolívar por el dólar de Estados 
Unidos implica  ceder nuestra sobera-
nía, quedar bajo la tutela de la Reserva 
Federal, bizarro banco central privado 
estadounidense. Lo que sí está es toma-
da por una  libérrima circulación de 
esa divisa,  inserta en la guerra multi-
facética emprendida contra nosotros.  
Práctica que  ha trastocado  el imagi-
nario y la conducta de una importante 
proporción de venezolanos, al  revitali-
zar nuestra tendencia  a desvalorizar lo 
propio, fieramente combatida por nues-
tro comandante Hugo Chávez.  

Bastante se ha escrito sobre el impac-
to macroeconómico de  esa circulación, 
por lo que en este espacio voy a ilustrar 
con algunas conversaciones la acele-
rada re-naturalización de la cultura 
dólar:  
ßComerciante informal y cajera de 

panadería: Aquí está su vuelto. ¿Cuán-
to es? No quiero bolívares, me los llevo 
en chucherías. Llévese un refresco, esta 
mañana me pude comprar uno con dos 
billeticos que me dieron de propina.   

ßSeñor mayor y cajera de supermer-
cado: señorita tengo 20 dólares pero 
solo puedo gastar 10 ¿me los cambiar 
ahora o cuando pase a pagar? No cam-
biamos ni damos vueltos en divisas.   
Disculpe…
ßSeñora humilde a un vigilante: …y 

yo que siempre cargo dólares en la car-
tera…
ßEn un mercado popular: ¿cuántos 

arroces por unas carotas?  Déjame 
ver a cuánto está el cambio. Son casi 
tres arroces por el kilo de caraotas.  
Entonces dame además una tetica de 
sal… 

De allí se pueden deducir al menos 
dos efectos peligrosos de esa re-natu-
ralización que incitan a conseguir dó-
lares a como dé lugar. El primero: tener 
dólares o utilizarlos como referencia  
nos hace sentir importantes y no te-
nerlos nos hace sentir  inadecuados. El 
segundo: esa tenencia dinamiza el con-
sumismo innecesario, pues psicológi-
camente pagar en dólares parece  más 
económico que  hacerlo  en  millones de  
bolívares.  

¿Qué hacer ante el crecimiento expo-
nencial de esta perversión? 

ßEntender que es un fenómeno in-
ducido para  profundizar y expandir 
nuestra dependencia cultural, cemento 
intangible de nuestra dependencia tec-
nológica/financiera del hegemón esta-
dounidense.  
ßInvestigar  los montos,  el origen 

y el destino final de las  divisas para 
poder controlar y detener  prácticas 
corrosivas. Tanto de  las que circu-
lan entre comerciantes que cobran 
en dólares y euros  pero registran las 
transacciones en bolívares, como de 
aquellas que circulan en efectivo  en-
tre trabajadores rasos e informales, 
obreros, y demás  grupos poblaciona-
les de bajos ingresos,  bases  de cual-
quier proceso revolucionario.   
ßRevisar la política monetaria. Con-

trastar las metas esperadas con los 
logros económicos obtenidos y con los 
daños culturales que está causando 
que, de consolidarse, requerirán  mu-
chos años y más de un Chávez para su 
reversión. 

 
mariadelav@gmail.com 

Caracas
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Entre las propuestas más audaces que 
el papa Francisco hace a la Iglesia 

católica está el desafío de comprometer-
se más profundamente con la justicia y 
la paz de la humanidad. Eso está en el co-
razón de la fe cristiana. Por eso, el Papa 
propone que todos los miembros de la 
Iglesia busquen vivir una más estrecha 
relación con las personas más pobres.  
Como signo concreto, el Papa ha institui-
do que, cada año, el domingo anterior al 
último del año litúrgico se celebre como 
“Día Mundial de los Pobres”. No sería un 
día más para reflexionar sobre la pobre-
za y denunciar las desigualdades socia-
les. Se trata sobre todo de reconocer los 
rostros concretos de las personas más 
pobres que viven entre nosotros y darles 
una señal de cercanía y afecto. 

Esta preocupación por las relaciones 
personales no disminuye la importancia 
del compromiso con los pobres organiza-
dos como categorías en la lucha pacífica 
por la justicia eco-social.  En este cami-
no, el Papa también nos ha dado un ejem-
plo. Ya en cuatro oportunidades llamó a 
representantes de movimientos sociales 
de todo el mundo para que se reúnan con 
él. Siempre dejó claro que ya no era solo 
para que la gente pudiera ver al Papa y 
escuchar su mensaje. Los encuentros 
del papa Francisco con los movimientos 
sociales son principalmente para que el 
Papa los escuche y manifieste su solida-
ridad y su plena adhesión a sus luchas 
por tierra, techo (vivienda) y trabajo. 

El pasado 24 de octubre, el Papa con-
vocó el cuarto de estos encuentros. Re-
unió 150 representantes de movimientos 
sociales de todo el mundo en una confe-
rencia virtual dirigida desde el Vaticano 
y por todo el día ellos pudieron hablar. 
Han mostrado cómo la pandemia reveló 
aún más el desprecio de la sociedad do-
minante por la vida y la seguridad de 
los más pobres. Al mismo tiempo que 
la pandemia provocó pérdida de trabajo 
para millones de personas y el hambre 
amenaza multitudes, el 1% de los hom-
bres más ricos han multiplicado escan-
dalosamente sus intereses. 

Los representantes de movimientos 
sociales han dado al Papa sus propues-
tas para el encuentro que en estos días 
el Papa hará con economistas jóvenes de 
todo el mundo sobre lo que se decidió lla-
mar “economía de Francisco y Clara”. 

Esta búsqueda de una organización del 
mundo que sea más justa nos posibilita-
rá realizar lo que el Papa propone: “So-
ñemos con una única humanidad, como 
caminantes de la misma carne humana, 
como hijos e hijas de esta tierra que nos 
abriga a todos/as, cada cual con la rique-
za de su fe o de sus convicciones, pero to-
dos hermanos/as” (Fratelli Tutti, 8). 

irmarcelobarros@uol.com.br
Recife / Brasil

El Papa y los  
movimientos 
sociales

Marcelo Barros

Estampa de L.L.  
en modo Menard llanero  Federico Ruiz T.

¿Cómo definir la democracia 
parlamentaria? 

La legitimación de la democracia 
parlamentaria impuesta por la bur-
guesía está basada en la concepción 
del individuo aislado, que logra el 
pleno desarrollo de su personalidad 
participando en asuntos públicos 
mediante el derecho al voto. Con una 
simple emancipación política se pre-
tendía lograr la igualdad y la eman-
cipación humana. Todos los hombres 
son iguales ante la ley. Para Marx “la 
libertad así obtenida no era libertad 
humana. “Se trata de la libertad del 
hombre como nómada, aislado de su 
comunidad, recluido en sí mismo”.  
La democracia como democracia 
abstracta que desconoce la esencia 
social del hombre en su comunidad. 

El parlamentarismo burgués pre-
tende, mediante abstracciones, su-
primir las contradicciones de cla-
ses. La vinculación concreta con la 
realidad la realizaba el capitalista. 

Su interés por el máximo de benefi-
cio se identificaba con el bien de la 
comunidad, pues reinvertía sus ga-
nancias creando puestos de trabajo. 
Hay una expresa separación entre 
economía y política. El Estado en 
consecuencia no debe participar en 
la solución de los problemas concre-
tos de la gente. Esto atentaba contra 
el desarrollo de su personalidad. 
“El menesteroso es culpable de su 
indigencia”. 

John Stuart Mill y  Alexis de  To-
cqueville, reconocidos liberales, 
ante el avance de las luchas del pro-
letariado por la igualdad social, de-
fensores del Estado liberal, exigían 
una adaptación de la Constitución 
política a la realidad social. “Elimi-
nar el divorcio del ciudadano con su 
realidad empírica efectiva”. 

Cada día es más difícil para la 
burguesía levantar la bandera de la 
representación del individuo aisla-
do.  No solamente por el avance de 

las luchas sociales por la igualdad, 
sino porque las corporaciones, in-
tereses de grupo, los partidos, han 
asaltado el Parlamento para su be-
neficio. “El parlamento británico 
se había convertido en el XIII, en el 
órgano ejecutivo de la sociedad al 
cual se llevaban intereses, pero no 
convicciones”. (1962).

Demos un vuelco cualitativo a este 
decadente parlamentarismo bur-
gués. No seremos representantes 
sino voceros del Poder Popular, de 
las Comunas y los Consejos Comuna-
les participando en la elaboración de 
políticas y leyes. Derrotemos la retó-
rica y el parlamentarismo ocasional 
de calle y desenmascaremos la lucha 
de clases que se pretende velar.  

Hacia una Asamblea Popular de 
diputados comunales: ¡Vuelve el 
Pueblo Legislador!

vargasmchela@gmail.com
Caracas

Tan célebre es la reescritura de El 
Quijote que Jorge Luis Borges (el 

autor del Informe de Brodie, natural-
mente, no Julio, el secuaz de Leopoldo 
López, a quien la madre de este le des-
lizó en el pasado un cheque de la caja 
chica de Pdvsa para fundar Primero 
Justicia (PJ) y Diosdado Cabello se lo 
mostró en cara en tamaño de plotter y 
en alta resolución; tan memorable es la 
invención del Pierre Menard borgiano 
que emprendió la imposible tarea de 
superar el esfuerzo y la gloria que re-
corren, desde principios del siglo XVII, 
la obra de Cervantes. A diferencia de 
Nicolás Avellaneda, quien en un error 
de verosimilitud pretendió, apócrifa-
mente, opacar la escritura cervantina 
aspirando a hacerlo mejor y distinto a 
Cervantes, Menard, en una estrategia 
insólita y genial, reescribió letra a le-
tra, palabra a palabra, tolete a tolete, 
fielmente El Quijote.

En ocasión del tour de López y su pron-
tuario, este solitario cronista de los ful-
gores y miserias del presente político, 
cual otro Pierre Menard que aún espera 
un CLAP con aceite de oliva, deja colar 
una crónica escrita hace menos de una 
década en la prensa bolivariana nacio-
nal, que da cuenta de algunas señas del 
prófugo, hoy huésped del Reino de Espa-
ña. Aquí la expongo:

“Cuenta el escritor gallego Manuel Ri-
vas que a Lucky Luciano le ensoberbecía 

la sangre que lo igualaran –por más sutil 
que fuera la mención- con capos de terce-
ra categoría dedicados a los estipendios 
del narcotráfico, pues su verdadera vo-
cación, descubierta en Nueva York, era 
la de gestionar bienes y raíces, engullir 
fideos a la putanesca con toquecitos de 
morfina para aliviar un dolor verdugo 
clavado en la base de su cráneo y escu-
char hasta el aturdimiento una ráfaga de 
la “Traviata” junto a sus adorables bam-
binos. Hasta que en la vía apareció Al Ca-
pone, y se juntaron gozosos, y así forma-
ron honorables familias ramificadas a lo 
largo y ancho del globo terráqueo, y con 
sus fortunas, fueron capaces de sufragar 
guerras, dinamitar ciudades y recompo-
ner los más nobles valores civilizatorios 
de occidente.

“A Leopoldo López, fascinado como 
está por la imagen que le devuelve el es-
pejo de la Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos (CIDH) y los vítores 
de la bienaventurada muchedumbre que 
lo recibió de vuelta de Costa Rica, casi 
seguro que no le falta un guiño más para 
encarnar, sin ningún efecto especial, 
una versión cinematográfica criolla de 
Luciano, producida en blanco y negro 
por mi amigo cineasta Alfredo Lugo, 
ambientada alternativamente en La Do-
lorita de Petare y en los predios del anti-
guo Cine Altamira, donde este discípulo 
de Alejandro Peña Esclusa comandó 
públicamente las guarimbas.

“Es que el tipo de López no el del ma-
leante aristócrata que para ganar masa 
muscular come bocadillos de alfalfa con 
huevos cocidos; no. López es un tráns-
fuga de esa especie de consorcio que es 
Primero Justicia, que nació “chulo y sin 
remedio” y, muy probablemente, de no 
estar identificado con las iracundas le-
giones que poblaron de atrocidades las 
calles de Caracas, asediaron a los diplo-
máticos cubanos, esposaron al ministro 
Ramón Rodríguez Chacín, habría estado 
ejercitándose en esa disciplina “depor-
tiva” tan taoísta llamada Run Race: es 
decir, cargándose la madre de alguien, 
en este caso de la Tierra, porque los es-
pacios públicos o de la naturaleza no 
son de nadie sino de quienes los orinan 
a plena luz del día, como él, o de quienes 
acuden a ellos para saciar sus pulsiones 
fascistas.

“Primero fue Tradición, Familia y 
Propiedad; después fue el golpe. Primero 
Golpista. Leopoldo Golpe. Ahora quiere 
ser Presidente, como Oswaldo Álvarez 
Paz. Y ya tiene su escuadrón: Ramón Ro-
sales, Eduardo Manuit, Ramón Martí-
nez, Dixon Moreno, Carlos Ortega, Car-
los Fernández. Pero él es como un Lucky 
Luciano: no le gusta que le digan “mafio-
so” ni golpista: díganles ‘demócrata’.”

 
fruiztirado@gmail.com 

Barinas/ Edo. Barinas

Los conceptos emitidos en las páginas de opinión del  no expresan la línea editorial de este diario ni de su directiva. Su contenido es exclusiva responsabilidad de sus autoras y autores. 

¡Vuelve el Pueblo Legislador!  Chela Vargas
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El arte sonoro será un invitado especial a la fiesta venezolana de las letras

La institución preparó tres 

actividades especiales entre 

las que se cuenta una obra 

en formato de música 

de cámara con la narración 

del propio “Ruiseñor 

de Catuche”

T/ Redacción CO
F/ Cortesía Prensa MPPC
Caracas

L
a Fundación Compa-
ñía Nacional de Música 
(FCNM) rendirá tribu-

to al insigne Aquiles Nazoa 
durante la Feria Internacio-
nal del Libro de Venezuela, 
Filven 2020, evento que este 
año está dedicado al centena-
rio del natalicio del “Ruiseñor 
de Catuche”.

De acuerdo a una nota de 
prensa, la organización mu-
sical preparó una progra-
mación especial con la cola-
boración del Cendis (Centro 
Nacional del Disco), el IAEM 
(Instituto de Artes Escéni-
cas y Musicales) y la Funda-
ción Teatro Teresa Carreño 
con el propósito principal 
de agradar al público en ge-
neral y especialmente a sus 
seguidores en la red social 

YouTube y la página web del 
evento.

EN SU PROPIA VOZ
El viceministro DE Cultura y 

presidente de la FCNM, Ignacio 
Barreto, informó que durante 
los 10 días que dura el evento, 
del 12 al 22 de noviembre, se 
presentarán tres actividades 
temáticas que giran en torno a 
la obra de Nazoa.

“Primeramente, se diseñaron 
dos actividades: la presentación de 
la obra musical La historia de un 
caballo que era bien bonito, cuya 
música realizó el compositor vene-
zolano René Rojas, interpretada y 
adaptada con miembros de la Or-
questa Filarmónica Nacional, pero 
con un formato de cámara debido 
a las medidas de bioseguridad que 
se han implementado, y, gracias a 
la tecnología, será narrada por el 
propio Aquiles Nazoa, garantizan-
do una experiencia hermosa que 
se podrá disfrutar por la página 
oficial de la Filven en el curso de 
la feria”, detalló Barreto citado en 
el documento para los medios de 
comunicación social.

El titular de la FCNM anti-
cipó además que la segunda 
actividad programada será el 
conversatorio: Aquiles Nazoa, 
el sortilegio de la música, en el 
que se escucharán testimonios 
del maestro premio Nacional 

de Cultura mención música 
Juan Carlos Núñez, compo-
sitor, colaborador y amigo de 
Nazoa, quien tuvo el privilegio 
de ponerles música a obras em-
blemáticas del poeta.

En este evento está prevista la 
intervención de María Elena Ber-
múdez, investigadora que formó 
parte del comité editorial de las 
Obras completas de Aquiles Na-
zoa, publicadas por la editorial 
de la Universidad Central de Ve-
nezuela. Igualmente, se espera la 
presencia el propio viceministro 
Barreto, en calidad de moderador 
del encuentro, con este par de tes-
tigos llamados a conversar sobre 

el vínculo de Aquiles Nazoa con 
la música.

La tercera actividad, acotó 
el viceministro, se denomina 
Aquí le canta a Nazoa, consis-
tente en presentar una selec-
ción de las obras del Ruiseñor 
de Catuche que fueron musi-
calizadas para distintas oca-
siones, como por ejemplo Niño 
y Estrella, de la obra teatral 
Aviso luminoso, también la 
canción de “Esperanza”, que 
forma parte de la película de 
1950 La balandra Isabel llegó 
esta tarde, entre otras obras.

“Será interesante disfrutar de 
algunos textos de Aquiles Nazoa 

y los testimonios que hablan so-
bre esas canciones. Finalmente, 
se escuchará el tema que le dedi-
có Alí Primera a Nazoa, “Cuan-
do nombro la poesía”, que conta-
rá con el acompañamiento de la 
Orquesta Típica Nacional. Esta 
serie de canciones contarán con 
la participación de los cantantes 
Oscar Lista, Virgilio García Ti-
rado (Chusmita), Fabiola José, 
Xiomara Mistage, Elena Gil y 
Alí Alejandro Primera y como 
invitado especial, José Leonar-
do Riera Bravo”, reveló Barreto.

En el contexto de la promo-
ción y mediación de la lectura, 
y con la consigna “Leer desblo-
quea”, se producirán para estas 
jornadas una serie de micros 
sobre los instrumentos musi-
cales bajo la idea de que leer 
música también desbloquea y 
como parte del acercamiento 
a la música como lectura para 
así llevar a los maestros de la 
Orquesta Típica Nacional y de 
la Orquesta Filarmónica Na-
cional hasta nuestras casas, 
con la intención de acercar al 
pueblo a la música y a los ins-
trumentos musicales.

Otra actividad planificada 
por la FCNM será el recital 
de cinco piezas de música ve-
nezolana, interpretados por 
los integrantes de la Orquesta 
Típica Nacional bajo las más 
estrictas medidas de biosegu-
ridad. Se trata de una serie 
titulada Sonidos Típicos para 
tiempos atípicos, en el contexto 
de la pandemia y en homenaje 
al personal de salud que tanto 
esfuerzo ha dedicado a aten-
der al público afectado por la 
Covid-19.

También intervienen artistas locales y un colombiano

Con una decena de artistas Venezuela  
participa en festival francés de artes plásticas
T/ Redacción CO
F/ Cortesía CS
Caracas

Con un un total de diez artis-
tas Venezuela participa en 

el Festival Insitu Bazancourt 
2020, evento que se desarrolla 
desde mediados de octubre en 
Bazancourt, localidad francesa 
situada en la región de Picar-
día, departamento de Oise. Esta 
bienal, que también tiene un 
componente literario, finaliza, 
en el área de la plástica, el 8 de 
noviembre.

En esta oportunidad, si bien 
esta fiesta de las artes ya desa-
rrolló buena parte de su progra-
mación de manera presencial, 
con sus respectivas normas sa-
nitarias para evitar el contagio 

de la Covid-19, la participación 
de los invitados nacionales se 
realiza vía internet por el portal 
oficial de la bienal /www.asso-
ouvrelesyeux.com/2020.

La colectiva de artes plásti-
cas incluye a artistas france-
ses y colombianos. Por nuestro 
país participan Jonathan de 
Aguilar, Hugo Álvarez, Ghe-
yber Gutiérrez, Juan Carlos 
Martínez, Vanessa Martis, 
José “Musiú” Parra, Victoria 
Patricia Proaño, Carlos Luis 
Sánchez, Arnaldo Yarza y An-
dreina Zavarce. Mientras que 
por Colombia interviene Juan 
Daniel Velásquez y por el país 
anfitrión, Timothee y Lena 
Chalazonitis, Danielle y Daniel 
Destailleu, además de Joasiane 
Saint Martin.

El Festival In Situ Bazan-
court 2020 se inició en 2009 
con el objetivo de promover el 
intercambio cultural y difun-
dir el arte contemporáneo en 
espacios públicos, al tiempo 
que le ofrece a los habitantes 
de de la localidad la posibili-
dad de sostener un encuentro 
artístico multidisciplinario 
en las zonas rurales. En esta 
edición, aunque se suprimie-
ron algunas celebraciones y 
proyecciones de películas se 
programaron conciertos, ex-
posiciones vía telemática y en 
espacios públicos y presenta-
ción de las obras literarias.

La curaduría de la muestra 
presencial del festival estuvo 
a cargo de Franklin Arellano 
y de la curaduría vía internet 

fue responsabilidad de Arnaldo 
Yarza.

Citado en una nota de prensa, 
Yarza mencionó que los artistas 
muestran puntos de semejanzas 
que permiten una conexión o in-
teracción entre las obras, “sien-
do estos una especies de conduc-
to partícipe, sin estar cargadas 
de ese modismo sino de plan-
teamientos que son propuestas 
que surgen de reflexiones en lo 

individual, estos procesos de 
creación nos permiten conocer 
sus obras contentivas de mu-
chas particularidades”, explica 
la nota.

Para apreciar las obras y co-
nocer todas y cada una de las 
actividades es necesario visitar 
la dirección https://www.asso-
ouvrelesyeux.com o a las cuen-
tas en Instagram y Facebook de 
la asociación assoouvrelesyeux.
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También compiten las divisas 

Team Venezuela, Confitería 

El Loro y Servicios Ferreteros 

La Roc-Escuela William García 

El Tigre- Fundación Nacho  

T/ Redacción CO
F/ Archivo CO
Caracas

L
os dos equipos de ciclis-
mo andinos, Lotería del 
Táchira Concafe-Trek y 

El Andinito-Suministros Fe-
rreteros La Roca-Hotel Vene-
cia acudirán al Campeonato 
Nacional Élite y la 57a Vuelta 
Ciclista a Venezuela con doce 
jóvenes pedalistas dispuestos 
a dar la batalla en cada uno de 
los eventos.

El Nacional Élite está pro-
gramado para los días domin-
go 15 (ruta) y el lunes 16 de 
noviembre (contrarreloj indi-
vidual). La Vuelta Ciclista a 
Venezuela será del martes 17 
al domingo 22 de noviembre, 
abarcando seis etapas.

Samuel Villamizar, exciclista 
estelar, está trabajando con una 
camada de jóvenes entre 19 y 24 
años, con dos objetivos defini-
dos: desarrollar estos atletas y 
levantar el equipo Lotería del 
Táchira.

El tachirense Villamizar, 
apuntó que inicio la labor con 
los élites y Sub 23, pero la situa-
ción económica afecto al equipo, 
al emigrar fuera de Venezuela 
la mayoría de los corredores éli-
te, debido que la divisa no cuen-
ta con presupuestos para pagar 
sueldos.

Señaló que la Lotería del Tá-
chira Concafe-Trek está enca-
bezada por el anzoatiguense 
Daniel Gómez (élite), el hombre 
de más experiencia en la divisa, 

resaltando el título logrado en 
la Vuelta a Bramón 2019 con la 
camiseta de la Lotería del Tá-
chira. Lo acompañan, Yilber 
Ramírez, Kevin Roa, Gregory 
Guevara, Ramón Márquez y Ed-
gar Ortiz, la dirección técnica 
de Samuel Villamizar, Eduardo 
Nieto (mecánico), Ignacio An-
drade (presidente), Alexander 
García (gerente deportivo).

En relación al equipo El Andi-
nito-Suministros Ferreteros La 
Roca-Hotel Venecia, acotó que 
lo dirigirá José García, Miguel 
Romero (masajista), confor-
mando por los pedalistas An-
drés Nova, Anderson Arévalo, 
Charles García, Alinxon Zam-
brano, Jeans Higuera y Andrey 
Carvajal.

Culminó diciendo que sus pu-
pilos se han mantenido entre-
nando en pandemia, siguiendo 
las normas sanitarias impues-
tas por el gobierno nacional. Ya 
sobrepasan los 20.000 kilóme-
tros acumulados en las piernas, 
participando en los llamados 
potes (pruebas con premiacio-
nes captadas entre ellos y algún 
colaborador).

FAVORITOS
El Team Atlético Venezuela 

en representación del estado 
Lara anunció las nóminas de 
pedalistas que estarán compi-
tiendo en el Campeonato Na-
cional de Ruta de mayores y la 
Vuelta Ciclista a Venezuela. Y 
desde ya se perfilan en el pa-
pel favorito para ocupar posi-
ciones privilegiadas en ambos 
eventos.

Los guaros tienen en sus plan-
tillas corredores de jerarquía y 
varias jóvenes promesas. Ade-
más, en su mayoría con condi-
ciones para rodar en el terreno 
plano, velocistas, excelente ca-

pacidad para decidir una com-
petencia esprintando, algunos 
van bien en la media montaña 
y otros reconocidos por sus 
grandes proezas escalando. La 
Vuelta Ciclista a Venezuela 2020 
se desarrollará en su mayoría 
sobre terreno plano, lo que es 
causal del favoritismo para esta 
divisa.

El Team Atlético Venezuela A 
está formado por Jhon Navas, 
Carlos Galviz, Ángel Pulgar, 
Roniel Campos, Daniel Gómez 
y Luis Colmenares. En la di-
rección técnica Danny Yépez. 
El equipo B está encabezado 
por el yaracuyano Orluis Au-
lar, ficha del equipo Caja Rural 
RGA de España, campeón de la 
Vuelta a Venezuela 2018 y de la 
prueba contrarreloj del Cam-
peonato Nacional 2018, Manuel 
“El Gato” Medina, José Chacón, 
Samuel Antica, Alfredo Tere-
sen, Neomar Betancourt; Gil 
Cordoves en el papel de direc-
tor técnico, Jackson Rodríguez 
(asistente), Pedro Tovar (ma-
sajista), José Peña (mecánico), 
Jesús Pérez y Pedro Pérez son 

los conductores de las unidades 
vehiculares.  

QUÉ TIGRE
También la divisa Servicios 

Ferreteros La Roca-Escuela 
William García El Tigre-Fun-
dación Nacho participará en 
el giro nacional.  El exciclista 
William García aportó detalles 
del equipo. Primeramente in-
dicó que asistirán al máximo 
evento del ciclismo venezolano 
gracias a la alianza con el diri-
gente y técnico tachirense Ar-
cadio Méndez, logrando el apo-
yo de la empresa Suministros 
Ferreteros La Roca, la Funda-
ción Nacho, cuyo presidente es 
Ignacio “Nacho” Enríquez y la 
Escuela de Ciclismo que repre-
senta García.

Acerca de los integrantes del 
equipo señaló tener una nómi-
na con corredores experimen-
tados y juventud, lamentando 
la perdida a última hora de 
Kemir Matheus debido a una 
caída en entrenamientos. Sin 
embargo, la divisa girará en 
torno a Yosman Fuentes, ex-

perimentado corredor bicam-
peón de premios intermedios 
(sprint) en Vueltas a Venezue-
la, José Daniel Piamo, los jóve-
nes, Adrián Fernández, José 
García y Reinaldo Arocha, en 
espera de la posible contrata-
ción de un corredor para llenar 
la vacante de Kemir Matheus.

William García añadió los 
nombres del personal técnico: 
Arcadio Méndez con la respon-
sabilidad de la dirección técni-
ca, William García en el papel 
de asistente del director técnico 
y masajista, Tyrone Collet (me-
cánico) e Ygnacio Henríquez, 
conductor de la unidad móvil 
que partirá el lunes 16 de no-
viembre desde la localidad de El 
Tigre, Anzoátegui, con destino a 
Valencia. Los habitantes del es-
tado Anzoátegui, y en especial 
de El Tigre, municipio Simón 
Rodríguez, estarán pendientes 
de la actuación de los embajado-
res del deporte.

APUREÑOS
Luego de un extenso período 

sin competir en Vueltas a Ve-
nezuela, Apure pondrá fin al 
ciclo por intermedio del equipo 
Confitería El Loro. La divisa 
apureña está conformada por 
cuatro pedalistas de amplia 
experiencia, mientras la prepa-
ración incluye participación en 
varias competencias realizadas 
en Arauca y Guasdualito, obte-
niendo triunfos,

La cuarteta la encabeza el 
esprínter Wilmen “Mantecal” 
Bravo, hombre de grandes fae-
nas en pruebas venezolanas y 
considerado uno de los mejores 
a la hora de decidir una etapa. 
Está Juan “Yeye” Aponte, con 
fortaleza y opción para un posi-
ble podio; Cesar “El Loro” Flo-
res, quien tiene 2.240 kilóme-
tros de entrenamientos sobre 
diferentes terrenos y Ramón 
Nieves.

Juan Aponte tendrá a su car-
go la dirección técnica, exco-
rredor que aportó unos cuantos 
triunfos a su entidad, que conta-
rá con Carlos Higuera (asistente 
técnico), Alex Bolívar (masajis-
ta), Ardeniz Castillo (mecánico) 
y Juan Rodríguez (conductor).

Y el Campeonato Nacional Élite también tendrá varios equipos

 

T/ José Sinué Vargas
Caracas

El atacante Jan Carlos Hur-
tado anotó su segundo gol 

(en dos partidos consecutivos) 
en Brasil, desde su llegada al 
Red Bull Bragantino tras ser 
cedido por el Boca Juniors.

Aunque el club del criollo 
perdió 2-1 ante el Gremio de 
Porto Alegre por la fecha 19 del 
Campeonato Brasileirao, «El 
Churta» ya se estrena como go-
leador en la citada competencia 
del gigante suramericano.

El barinés entró al 68 y 
aprovechó una habilitación 

de Raul Lo Gonçalves para 
descontar el marcador al 
77. Hurtado venía de estre-
mecer las redes el pasado 
29 de octubre por la Copa 
do Brasil. Hasta el momen-
to las oportunidades del vi-
notinto se han dado desde 
el banco.

El delantero ya suma 
diez participaciones con el 
Bragantino en la presen-
te temporada, de las cuales 
en nueve ha sido suplente, 
acumulando un total de 121 
minutos.

El Braga marcha compli-
cado en la zona del descen-
so. Hasta la fecha solo suma 
19 puntos. Su próximo juego 
será el jueves 5 de noviem-
bre en condición de visitante 
frente al Palmeiras, por la 
Copa.

Hurtado figura en la lista 
de los 33 convocados por el 
director técnico portugués al 
servicio de la Selección Na-
cional de Venezuela, José Pe-
seiro, para enfrentar a Brasil 
y Chile por las eliminatorias 
mundialistas Catar 2022.

La Vinotinto chocará el 
viernes 13 de noviembre con-
tra su similar de Brasil en 
São Paulo, a las 8:30 pm, hora 
venezolana y el martes 17 se 
medirá a Chile en Caracas, a 
las 6:00 pm.

Con el Red Bull Bragantino

Jan Hurtado marcó segundo gol en Brasil
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De la lista, Jesús Aguilar 

y Antonio Senzatela apuntan 

a ganar sus casos

T/ Redacción CO
F/ Archivo CO
Caracas

D
oce criollos acudirán 
al arbitraje antes de la 
temporada 2021: 10 irán 

por la Liga Nacional y dos por 
la Americana. Esta cifra inicial 
tal vez tenga alteraciones, por-
que hay algunos jugadores que 
podrían no ser licitados por sus 
clubes, lo cual les convertiría 
automáticamente en agentes li-
bres. Otros podrían llegar a un 
acuerdo previo antes de compa-
recer ante un árbitro.

José Luis López, en gran tra-
bajo para prensa LVBP, utilizó 
cifras para analizar las apeten-
cias de los jugadores y las ofer-
tas de sus clubes, fueron apor-
tadas por el sitio MLB Trade 
Rumors. Los salarios de 2020 
se presentan sin prorratear.

En Cerveceros de Milwaukee 
hay tres venezolanos y dos son 
receptores. Orlando Arcia, tor-
pedero regular del club, irá a 
su segundo año de elegibilidad, 
viene de cobrar $2.2 millones 
en la campaña 2020, pero aspi-
ra $3.8 millones. Los lupulosos 
estiman que después de una lí-
nea de .260/.317/.416 con OPS de 
.734, 10 dobles, un triple, cinco 
jonrones, 22 anotadas y 20 re-
molcadas, su aumento no debe 
exceder los $100 mil. Por ello 
ofertan $2.8 millones.

Omar Narváez llegó en can-
je desde Seattle durante el 
invierno de 2019. Su arribo a 
Milwaukee despertó expecta-
tivas, después de arrojar una 
línea de .278/.353/.460 con OPS 
de .813 puntos, amén de  63 ano-
tadas, 12 dobles, 22 jonrones 
y 55 remolcadas, en su única 
campaña como titular. Pero 
este acortado 2020 ligó apenas 
para .176 /.294 /.269 más OPS de 
.562, con ocho anotadas, cua-
tro dobles, dos jonrones y 10 
impulsadas. Este año cobró $2 
millones 725 mil y para 2021, 
en su segundo año de elegibi-
lidad, aspiraría a un aumento 
de $3.1 millones. Los lupulo-
sos, cuya gerencia ya anunció 
que estudiará muy bien lo que 
ellos llaman el “caso Narváez”, 
están dispuestos a ofertar $2.9 

millones para la próxima cam-
paña... Quizás lo boten antes de 
ir al arbitraje.

Manuel Piña es considerado 
por los lupulosos un excelente 
segundo receptor, papel que 
cumplía a cabalidad, hasta que 
se lesionó y debió asistir al qui-
rófano. Se espera que en febre-
ro esté listo para comenzar a 
trabajar. Como careta suplente 
dejó línea de .231 /.333 /.410 con 
OPS de .744. Manuel, en su ter-
cer año de elegibilidad, deven-
gó salario de $2.1 millones y 
aspira a ganar $2.3 millones en 
2021. Los lupulosos apuestan a 
la baja: $2.0 millones.

Cachorros de Chicago tie-
ne a Willson Contreras y José 
Martínez. Contreras, receptor 
regular de los oseznos, en 2020 
llevó $4,5 millones a su cuenta 
bancaria y aspira hacer lo pro-
pio con $7.4 millones en 2021, en 
su segundo año en el proceso de 
arbitraje. Los oseznos piensan 
que un aumento de $600 mil 
serán justos con el criollo, que 
viene de batear para .243/.356 
/.407 con .763 de OPS. Anotó 
en 37 ocasiones con 10 dobles, 
siete jonrones y 26 impulsadas. 
Para la importancia que en las 
últimas campañas ha tenido 
Contreras en la alineación de 
los ositos, el aumento ofrecido 
parece insuficiente.

CAFÉ AMARGO
José “Cafecito” Martínez, 

jardinero-inicialista tuvo una 

zafra para el olvido. Llegó a 
las Rayas de Tampa Bay pro-
cedente de Cardenales de San 
Luis. Se pensaba que allí se 
concentraría en ser solamen-
te bateador designado... Pero 
no resultó así. Su línea fue de 
.239/.329/.388 con OPS de .717 
con diez anotadas, otras tantas 
remolcadas, cuatro dobles y 
dos jonrones. Cerca de la fecha 
límite de cambios fue adquiri-
do por los oseznos y tuvo una 
actuación decepcionante. En 
10 juegos estuvo de 21-0 para 
línea ofensiva de .000/.045/.000 
y OPS de .045 puntos. La única 
vez que se embasó fue por bole-
to y se ponchó en siete ocasio-
nes, un tercio de sus turnos al 
bate con los oseznos. Semejan-
tes guarismos le dejaron fuera 
de la postemporada. Su salario 
fue de $2.1 millones y el “Cafe-
cito” quiere subirlo a $2.3 mi-
llones, en su segundo año en el 
arbitraje. Los ositos creen que 
no es merecedor de incremen-
to alguno y por ello le ofrecen 
el mismo sueldo de 2020. Tiene 
las de perder el criollo.

Dos lanzadores buscarán 
arbitraje con Rockies de Colo-
rado. Uno es Jairo Díaz, quien 
viene de una temporada llena 
de altibajos, en la cual ganó 
$573.500. Dejó marca de 1-2 con 
cuatro salvados y tres ventajas 
mantenidas en 24 apariciones. 
Pero en 20 tramos soportó 31 
hits con 21 carreras, 17 limpias. 
Recibió cuatro jonrones y tuvo 

una relación BB/K de 14/17. En 
total, su efectividad cerró en 
7.65 con WHIP de 2.25 y avera-
ge de bateo en contra de .365. 
Parece que Colorado ganará su 
caso.

Y Antonio Senzatela viene 
de cumplir su mejor campaña 
desde que llegó en 2017 a las 
mayores. En 12 juegos  como 
abridor cerró con récord de 5-3 
y su primer juego completo en 
Grandes Ligas. En 73.1 innings 
aceptó 71 hits con 29 carreras 
(28 limpias- con nueve jonro-
nes). Su efectividad culminó 
en 3.44 con WHIP de 1.21 y un 
average de bateo en contra de 
.254 puntos. Este año, el criollo 
devengó salario de $573.500 y 
luego de la buena campaña se-
guro espera un aumento.

En principio, D-backs de Ari-
zona tiene a Junior Guerra, 
pero los ofidios declinaron la 
opción de club de $3.5 millones 
del lanzador derecho para 2021. 
Guerra técnicamente perma-
nece bajo el control de Arizo-
na como jugador elegible para 
arbitraje por segundo año se-
guido, y el equipo tendrá hasta 
el 2 de diciembre para decidir 
si lo lícita o no. El derecho de 
35 años participó en 25 juegos 
para marca de 1-2, con dos ven-
tajas perdidas y cuatro mante-
nidas. En 23.2 actos aceptó 17 
hits con 10 carreras, ocho de 
ellas limpias. Le conectaron 
un jonrón con 15 boletos y 21 
ponches. Su efectividad culmi-

nó en 3.04 con WHIP de 1.35 y 
bateo en contra de apenas .205 
puntos. Su relación K/BB de 
21/15 fue mala. El criollo vie-
ne de cobrar $2.65 millones y 
en 2021 pretendía aumentar su 
salario a $3.3 millones. Las ser-
pientes pensaban ofrecerle $2.8 
millones, un aumento de solo 
$150 mil.

Jesús Aguilar, inicialista de 
Marlins de Miami, irá al arbi-
traje por segundo año, luego 
de ganarle el proceso a su club 
antes del inicio de esta zafra 
($2,575 millones en lugar de 
$2,325 millones que ofrecía el 
club). Su temporada de estre-
no con el conjunto acuático fue 
convincente. La línea del forni-
do jugador fue de .277/.352/.457 
con .809 de OPS. A ello agregó 
31 anotadas, 10 dobles, ocho 
jonrones y 34 empujadas en 
temporada reducida. Todas las 
de ganar.

José Osuna, inicialista-jardi-
nero de Piratas de Pittsburgh, 
cobró $589.500. Los bucaneros 
esperaban mucho del nativo. 
Sin embargo, Osuna estuvo 
por debajo de las expectati-
vas. En 26 juegos dejó línea de 
.205/.244/.397 con OPS de .641 
puntos, con seis anotadas, tres 
dobles, cuatro jonrones y 11 
impulsadas. Parece que el año 
entrante deberá busca trabajo 
en otro sitio.  

Medias Rojas de Boston tiene 
al zurdo Eduardo Rodríguez, 
quien no jugó en la temporada 
que recién concluyó. Primero 
cayó en la lista de los afecta-
dos con Covid-19, enfermedad 
que le dejó como secuela una 
miocarditis. Afortunadamen-
te, ambas patologías han sido 
superadas. Y ahora acudirá 
ante el árbitro por tercera vez 
y por un mero formalismo. El 
criollo ganó $8.3 millones este 
año y aspira lo mismo para el 
entrante. Los “patirrojos” di-
cen amén a la petición. Nada 
que decidir. En 2019 tuvo 34 
salidas, todas como abridor. 
Dejó marca de 19-6 con labor 
de 203.1 innings.

Por Rays de Tampa Bay es-
tará José Alvarado, quien ten-
drá cita por primera vez con 
el árbitro. El zurdo, disminui-
do este año por lesiones en el 
hombro, al igual que ocurrió 
en 2919, vio retroceder la ima-
gen que creó en 2018, cuando 
terminó como colíder en holds 
de la Liga Americana. Durante 
la reciente zafra regular apare-
ció en nueve juegos con nueve 
actos, nueve hits, siete carre-
ras, seis merecidas, dos jonro-
nes permitidos, seis boletos, 13 
ponches y  6.00 de efectividad. 
Cobró $573.100, salario que tal 
vez mantenga su actual club.

La cifra puede aumentar o bajar en las próximas semanas
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La fiesta electoral está pren-
dida en todos los rincones 

del país. Un ejemplo fue lo obser-
vado ayer en La Guaira, donde 
las candidatas y los candidatos 
junto a miles de personas se las 
ingeniaron para cumplir con 
las medidas de bioseguridad 
que exige la pandemia mientras 
participaban en la mega cara-
vana que recorrió gran parte de 
la entidad.

Imágenes similares abarrota-
ron las redes sociales. En Cara-
cas, los asistentes al Parque Na-
ciones Unidas celebraron con 
las y los aspirantes del circuito 

5 por el GPP en un ambiente 
en el que lo único que pasó de 
mano en mano fue el gel anti-
bacterial.

No faltaron las pancartas, los 
cánticos, los bailes, y hasta los 
papelitos desinfectados con pro-
puestas y solicitudes para los 
candidatos.

En cuanto a los tapabocas, los 
hubo para todos los gustos, des-
de los diseñados por laborato-
rios farmacéuticos autorizados, 
hasta los confeccionados por 
madres y abuelitas en talleres 
de costura domésticos.   
T/ Romer Viera. F/ Cortesía

Campaña biosegura


